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Не следственный 
эксперимент

Доли вернули 
метрами
В Орловской области решены 
проблемы 141 обманутого 
дольщика. 

Стр. 3Стр. 2

Проверка 
на прочность
Она вошла в мир искусства так 
ярко и мощно, что все в один голос 
сказали: «Да, это — художник».

Стр. 6

Арина КУЛИКОВА

Количество лесных пожаров 
на Орловщине из года в год 
снижается. В 2010 году 
было зарегистрировано 
139 случаев. В 2010 году — 
86. За восемь месяцев 
текущего года их было 49. 
Нарушители выявляются 
практически по каждому 
факту.

Резко уменьшились объемы 
незаконно срубленной древе-
сины: с 221 куб. м в 2010 году 
до 95 куб. м в 2012 году. А за 
истекший период 2013 года — 
69,5 куб. м.

Ущерб, наносимый лесу, 
снизился с 4274,5 тыс. рублей 
в 2010 году до 1414,4 тыс. ру-
блей в 2012 году. За восемь ме-
сяцев 2013 года — 862,1 тыс. 
рублей. Из них почти 364 ты-
сячи рублей уже возмещены.

Лесонарушений становит-
ся меньше благодаря актив-
ной правоприменительной 
практике, работе с населени-
ем, тесному межведомствен-
ному взаимодействию между 
Управлением лесами и приро-
доохранными службами: про-
ведение совместных рейдов, 
совещаний, участие в сходах 
граждан.

Лесовосстановление и ле-

соразведение в 2013 году про-
ведены на площади почти 210 
га. В том числе воссоздаются 
коренные для нашей области 
насаждения — высокопродук-
тивные дубравы. Объем поса-
док зависит от наличия в лес-

ничествах площадей, пригод-
ных для их создания. В основ-
ном это Ливенское, Орловское, 
Глазуновское лесничества.

Посадки заложены сеянца-
ми сосны, дуба, выращенны-
ми в своих лесных питомни-

ках, а также семенами. Семена 
для посадки заготовлены так-
же в Орловской области. В I 
квартале 2013 года заготовле-
но 14 кг семян сосны Банкса, 
а осенью планируется загото-
вить пять тонн желудей.

Деньги 
под ногами
Сергей НИКОЛАЕВ

Земля — это деньги 
под ногами. Без 
преувеличения — 
рачительные хозяева 
с удовольствием 
подпишутся под этими 
словами. Сегодня в сфере 
земельных отношений 
накопилось немало 
серьёзных проблем, 
препятствующих 
эффективному 
распоряжению этим 
богатейшим ресурсом.

На совещании в админи-
страции области начальник 
областного управления го-
сударственного имущества 
Екатерина Терляева назвала 
наиболее острые: отсутствие 
на территории региона еди-
ной системы учёта и полно-
го банка достоверных данных 
о землях, их статусе и право-
обладателях, недостаточный 
муниципальный и государ-
ственный контроль за исполь-

зованием земли и, как след-
ствие — обилие неэффектив-
но используемых, самовольно 
занятых территорий, непол-
нота поступлений от аренды 
земли в бюджет.

Для оптимизации учёта зе-
мельного фонда в прошлом 
году впервые за последние 
семь лет управлением про-
ведена инвентаризация зе-
мель областной собственно-
сти и земель, государствен-
ная собственность на кото-
рые не разграничена в городе 
Орле. В реестре областной 
собственности на 1 сентя-
бря 2013 года — 667 земель-
ных участков общей площа-
дью свыше 5,1 тысячи гек-
таров. Ещё несколько цифр 
из доклада Екатерины Тер-
ляевой: на территории горо-
да Орла действует 1345 до-
говоров аренды в отноше-
нии 1570 земельных участ-
ков общей площадью более 
402 гектаров.
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Лесные работы

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О награждении государственными наградами
Российской Федерации

За заслуги в области здравоохранения и многолетнюю до-
бросовестную работу присвоить почетное звание

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ТИМОШИЛОВОЙ Елене Владиславовне — заместите-
лю главного врача бюджетного учреждения здравоохранения 
Орловской области «Городская больница имени С. П. Ботки-
на» города Орла.

Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль
2 сентября 2013 года
№ 695

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О награждении государственными наградами
Российской Федерации

За заслуги в научно-педагогической деятельности, под-
готовке квалифицированных специалистов присвоить по-
четное звание

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ДЕДКОВОЙ Антонине Ивановне — начальнику управления 
федерального государственного бюджетного образовательного 
учреждения высшего профессионального образования «Орлов-
ский государственный аграрный университет»

За заслуги в области сельского хозяйства и многолетний 
добросовестный труд присвоить почетное звание

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ЗАЙЦЕВУ Валентину Николаевичу — ведущему научно-
му сотруднику государственного научного учреждения Всерос-
сийского научно-исследовательского института зернобобовых 
и крупяных культур Российской академии сельскохозяйствен-
ных наук, Орловская область

За заслуги в развитии физической культуры и спорта и мно-
голетнюю добросовестную работу присвоить почетное звание

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

МАКСИМОВУ Юрию Николаевичу — главному специ-
алисту Орловского регионального отделения общественно-
государственного физкультурно-спортивного объединения 
«Юность России».

Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль
2 сентября 2013 года
№ 696

Вернувшийся 
с небес
Евгений БУГРОВ

Первый орловский космонавт Александр 

Мисуркин вернулся на Землю.

Аппарат транспортного пилотируемого корабля «Союз 
ТМА-08М» совершил посадку 11 сентября в 6 часов 58 
минут 30 секунд в 150 км юго-восточнее города Жезказ-
ган (Казахстан). На Землю вернулись россияне Алек-
сандр Мисуркин и Павел Виноградов, а также америка-
нец Кристофер Кэссиди. Время космического полёта эки-
пажа составило 166 суток 6 часов 15 минут.

Операция по возвращению домой началась глубокой 
ночью. Примерно на высоте 11 километров раскрылся па-
рашют, который и спустил аппарат. Космонавтов и астро-
навта уже ждали врачи и спасатели. После медосмотра, 
который показал, что самочувствие членов экипажа хо-
рошее, — традиционный звонок родным и короткий ком-
ментарий космонавтов. Впервые побывавший на орбите 
Александр Мисуркин поблагодарил земляков:

— Спасибо всем, кто поддерживал меня. Орловцы, не 
переживайте, у меня все хорошо.

Стр. 4

Екатерина АРТЮХОВА

Глава региона Александр 
Козлов и президент 
компании «Нобель 
Ойл» Григорий Гуревич 
подписали соглашение 
о проведении в нашем 
регионе конкурса «Малые 
нобелевские премии».

Конкурс призван привлечь 
внимание общественности 
к личности ученика и учите-
ля, пропагандировать здоро-
вый и гражданско-патриотиче-
ский образ жизни молодежи, 
развивать традиции государ-
ственно-частного партнерства 
на территории Орловской об-
ласти в части реализации соци-
ально значимых проектов, выяв-
лять и материально поощрять 
самых талантливых и активных 
школьников и педагогов обла-
сти. Правительство нашего реги-
она будет содействовать компа-
нии «Нобель Ойл» в проведении 

конкурса на территории обла-
сти, а компания, в свою очередь, 
возьмет на себя все организаци-
онные и финансовые затраты — 
школьники и их учителя полу-
чат денежные премии.

Как подчеркнул Александр 
Козлов, такого рода инициати-
ву, исходящую от инвестицион-
ных компаний, необходимо все-
сторонне поддерживать.

— Конкурс, который прово-
дит «Нобель Ойл» — яркий при-
мер социальной активности биз-
неса, — отметил глава региона. — 
Примечательно, что компания 
помогает своим сотрудникам 
и их детям, заботится о людях, 
создает комфортные условия 
для жизни. Повторюсь, такой 
бизнес и называется социально 
ответственным.

Сбор заявок на конкурс 
начнется в ноябре 2013 года, 
а финал пройдет в феврале 
следующего.

— У нашей компании уже 

есть положительный опыт про-
ведения аналогичной премии 
в Республике Коми, — расска-
зал после подписания соглаше-
ния Григорий Гуревич. — Премии 
получают ребята со всех школ. 
Этот проект активно поддер-
живает правительство Респу-
блики Коми. Теперь нашу пре-
мию могут заслужить и орлов-
ские школьники. Очень важно, 
чтобы ребята всех трех муни-
ципальных образований — пока 
мы реализуем проект толь-
ко в Орле, Колпне и Новоси-
ле — обязательно узнали о нем 
и поучаствовали.

К конкурсу допускаются 
школьники 6–8-х и 9–11-х клас-
сов. Они будут подавать заявки 
на участие в нескольких номина-
циях — за достижения в изуче-
нии языкознания, естествозна-
ния, естественных наук, творче-
ские и спортивные достижения.

Подписав соглашение о про-
ведении конкурса, Александр 

Козлов обсудил с Григорием 
Гуревичем актуальные вопро-
сы уборки урожая на террито-
рии Новосильского и Колпнян-
ского районов, где работает 
компания «Нобель Ойл». 
Завершая встречу, они 
рассмотрели даль-
нейшие перспекти-
вы развития ком-
пании в регионе 
и наметили 
планы на 
будущее.

Малая нобелевская премия

Прямые ответы 
на прямые вопросы 
17 сентября 2013 года 
в 11.00 в редакции газеты 
«Орловская правда» пройдет 
прямая линия с участием 
заместителя председателя 
правительства Орловской 
области, руководителя блока 
инфраструктуры Николая 
Злобина.

Основные темы прямой линии:
— Готовность региона к очередному отопительному 

сезону;
— Состояние и ремонт дорог в Орловской области;
— Актуальные вопросы сферы ЖКХ;
— Работа управляющих компаний и их взаимоотноше-

ния с собственниками жилых помещений;
— Организация пассажирских перевозок в регионе.
Мы ждем Ваших звонков 17 сентября с 11.00 до 12.00 

по телефону 76-35-50. Также вопросы можно задать уже 
сейчас на электронную почту: priamaya.linia@yandex.ru
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Козлов обсудил с Григорием
Гуревичем актуальные вопро-
сы уборки урожая на террито-
рии Новосильского и Колпнян-
ского районов, где работает
компания «Нобель Ойл». 
Завершая встречу, они
рассмотрели даль-
нейшие перспекти-
вы развития ком-
пании в регионе
и наметили 
планы на
будущее.

Правительственная 
телеграмма
Бортинженеру ТПК «Союз ТМА-08М», 
члену экипажа 36-й длительной космической 
экспедиции на МКС А. А. Мисуркину.

Уважаемый Александр Александрович!
Поздравляю Вас и Ваших коллег – экипаж 36-й длитель-

ной космической экспедиции на Международную косми-
ческую станцию — с успешным возвращением на Землю.

Все мы гордимся Вашими успехами. Именно Вам, вы-
пускнику школы-лицея № 1 города Орла, российскому офи-
церу в год 70-летия битвы на Орловско-Курской дуге выпа-
ла честь вывести нашу Орловщину на космические высоты. 

Восхищаемся Вашим мужеством и желаем новых свер-
шений на благо Отечества.

С уважением,
Губернатор Орловской области А. П. Козлов,

Председатель Орловского областного Совета 
народных депутатов Л. С. Музалевский

й 

Своей вины Ерофеев не отрицает. 
Но хочет добиться справедливости.
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ВЛАСТЬ

Тарифы без секретов
Татьяна САФОНОВА

В редакции «Орловской 
правды» прошла прямая 
линия с начальником 
управления по тарифам 
Орловской области Еленой 
Жуковой

Раньше в тарифах ор-
ганизаций была зало-
жена инвестиционная 

составляющая. Сейчас она 
есть? От чего зависит раз-
мер? Есть ли какие-либо огра-
ничения?

Владимир Иванович,
г. Орел

— Инвестиционная состав-
ляющая в тарифе у нас присут-
ствует на передачу электроэнер-
гии, тепла. Для поставляющих 
эти ресурсы организаций при-
меняется долгосрочный метод 
регулирования тарифов. Есть 
она и в тарифе водоканала, но 
это не касается населения: для 
юридических лиц существует 
надбавка, за счет чего и делает-
ся инвестпрограмма. А так как 
тариф на электроэнергию для 
населения льготный (там при-
сутствует перекрестное субси-
дирование), то считайте, что 
у граждан тоже нет этой над-
бавки — ее, по сути, оплачива-
ют прочие потребители.

Елена Николаевна, 
а что такое перекрест-
ное субсидирование?

Ольга Новикова, 
Кромской район

— Это когда промышлен-
ность, малый и средний биз-
нес доплачивают за население. 
То есть для обычных потребите-
лей тариф гораздо меньше, чем 
для юридических лиц.

От чего зависит фор-
мирование тарифа 
и распределение его по 

рай онам, городам области. 
Почему, например, в Орле пла-
ту за холодную воду повыси-
ли, а в Ливнах — нет?

Елена, г. Орел

— Каждый тариф формиру-
ется для конкретной ресурсо-
снабжающей организации, ко-
торая подает нам свою тариф-
ную заявку — производствен-
ную программу, где учтены все 
затраты (зарплата, ремонты, ма-
териалы и т. д.), а также пред-
ставлены планы развития. Мы, 
анализируя каждую тарифную 
заявку, смотрим, как исполняет-
ся то, что было заложено в пре-
дыдущем периоде регулирова-
ния. Взять, например, Орел. По-
чему тариф на холодную воду 
поднялся? Потому что водока-
нал выполнил всю свою произ-
водственную программу. Кро-
ме того, по федеральным про-
граммам многое сделано за по-
следние три года — и коллектор, 
и станция обезжелезивания, ко-
торая сейчас строится. В своей 
заявке они экономически обо-
сновали повышение тарифа на 
22 процента. Но часть аморти-
зации мы им не смогли учесть — 
подняли тариф только в соот-
ветствии с предельным ростом 
на 10%. А в Ливнах водоканал 
не отчитался по тем материа-
лам, которые были заложены 
в тариф предыдущего года. По-
этому мы эту программу сняли 
и оставили тариф неизменным. 
Но это не значит, что потом та-
риф значительно вырастет. Все 
знают, что повышение будет 
только в тех предельных рам-
ках, которые устанавливает Фе-
деральная служба по тарифам.

Контролируются ли 
действующие тарифы 
на территории Орлов-

ской области и как это на 
практике происходит? Я счи-

таю, что они не всегда обо-
снованы.

Анна Кочергина, 
д. Подберезово, 

Мценский район

— Конечно, контролируют-
ся. Каждая организация водо-
снабжения, теплоснабжения об-
ращается к нам до 1 мая перед 
следующим периодом регули-
рования со своим заявлением 
на установление тарифов. Все 
заявки действующих на терри-
тории области ресурсосберега-
ющих организаций анализи-
руются. Например, мценский 
водоканал сравнивается с во-
доканалами других районов. 
Многие любят сравнивать с Ор-
лом: почему в Орле 10 рублей, 
а в Мценском районе — 20? Та-
риф — это дробь. Числитель — 
затраты, знаменатель — объем 
поставляемого ресурса. Первый 
показатель у всех примерно на 
одном уровне, а вот числа во 
втором — значительно разнят-
ся. В Мценском районе делить 
практически не на что. А штат 
надо содержать примерно оди-
наковый. У нас есть план прове-
рок, согласно которому мы и ра-
ботаем. А если люди жалуют-
ся, мы обязательно реагируем.

Счетчики на воду везде 
должны быть установ-
лены? Почему-то не все 

коммунальные предприятия 
стараются это сделать и где-
то даже препятствуют.

Александр, п. Знаменка

До 2015 года приборы учёта 
нужно будет установить всем 
без исключения. Предполага-
ется, что для тех, у кого их не 
будет, введут повышающие 
коэффициенты.

Если я за субсидией на 
отопление заранее не 
обратилась, я могу ее 

получить за прошедшие меся-
цы?

Надежда, 
Орловский район

— Да. Нужно обратиться 
в центр социальной защиты на-
селения по месту вашего жи-
тельства. С собой обязательно 
надо иметь паспорт и подтверж-
дение оплаты этой услуги. День-
ги придут на расчетный счет.

Я слышала, что тари-
фа на горячую воду нет, 
и управляющие компа-

нии сами устанавливают его. 
Правда ли это?

Татьяна, Орел

— Да, это так. У нас в го-
роде его нет вообще и не было 
никогда. Но раньше законо-
дательство позволяло водока-
налу подавать холодную воду, 
а теплоснабжа ющей организа-
ции осуществлять ее подогрев. 
Теперь четко регламентирует-
ся двухкомпонентный тариф. 
То есть теплоснабжа ющая орга-
низация должна купить у водо-
канала этот ресурс и подать нам 
заявление на установление та-
рифа на горячую воду. Но таких 
заявлений до сих пор нет. Сей-
час прокуратура сделала тепло-
викам представление, мы ждем 
от них обращения.

Мои знакомые платят 
за отопление намного 
меньше, чем я. Почему 

такие разные тарифы? От 
чего они зависят? Или каждая 
обслуживающая организация 
устанавливает их по своему 
усмотрению?

Ольга Леонидовна

— У каждой ресурсоснаб-
жающей организации тарифы 
свои. В Орле их две: «Квадра» 
со своими сетями и «Орелте-
плогаз», у которого свои ко-

тельные. Если вы, например, 
получаете тепло от «Квадры», 
оно будет несколько дешевле: 
у них комбинированная выра-
ботка, и тепло идет как побоч-
ный продукт. Основные затраты 
ложатся на производство элек-
троэнергии. В «Орелтеплога-
зе» вырабатывается только те-
пловая энергия, стоимость ко-
торой зависит от количества за-
траченного газа.

Почему в августе все го-
ворили, что социальная 
н о р м а  с о с т а в и т 

150 кВт/ч, а сейчас эта циф-
ра возросла до 190?

Сергей Александрович, 
Урицкий район

Базовую величину социаль-
ной нормы регион определяет 
самостоятельно. Вначале мы 
взяли планку 150 кВт/ч. Все 
расчеты, которые мы делали, 
показывают, что у нас одиноко 
проживающий гражданин по-
требляет порядка 80-90 кВт/ч. 
Мы брали основной набор быто-
вых приборов: компьютер, утюг, 
фен и т. п. По постановлению 
правительства, если четко сле-
довать методике, такой норма 
и должна быть. Но когда нача-
ли широко обсуждать этот во-

прос, услышали много критики, 
решили, что еще раз тщательно 
все проанализируем. Сейчас мы 
просто добавили в этот набор 
еще несколько бытовых прибо-
ров, а также увеличили время 
их работы. Поэтому утверди-
ли норму 190 кВт/ч. Для одно-
го человека это слишком мно-
го. Но если раньше была норма 
200 кВт/ч на каждого зареги-
стрированного, соответственно, 

на двух она удваивалась и т. д., 
то теперь система другая. По-
нимая, что дополнительных 50 
и 20 кВт/ч слишком мало для 
семьи, мы решили увеличить 
базовую часть. Малоимущим 
гражданам социальные нормы 
абсолютно не страшны: у них 
нет такого количества электро-
приборов. Пострадают те, у кого 
отапливаются теплицы, бассей-
ны, работают домашние сауны.

Будут ли введены и ког-
да социальные нормы 
на тепло и воду?

Алексей Иванович, 
Ливенский район

— Вообще, введение всех со-
циальных норм — это Указ Пре-
зидента № 600 «О мерах по обе-
спечению граждан Российской 
Федерации доступным и ком-

фортным жильем и повыше-
нию качества жилищно-комму-
нальных услуг». Вначале стар-
товали пилотные проекты по 
электро энергии. Здесь все по-
нятно: нужно избавиться от пе-
рекрестного субсидирования, 
выведя тариф на единый уро-
вень. Планируется, что тариф 
должен быть единым для всех 
потребителей. По другим ре-
сурсам это уже сделали. После 
1 июля 2014 года, когда прой-
дут пилотные проекты, соци-
альная норма на электроэнер-
гию станет обязательной для 
всех граждан нашей страны. 
После этого примут решение 
— внедрять социальные нормы 
на остальные ресурсы или нет. 
Но, в любом случае, это про-
изойдет не раньше 2015 года. 
На практике ввести социаль-
ные нормы на тепло и воду за-
труднительно и, как считают 
специалисты, малоэффектив-
но. Во-первых, такая заявлен-
ная цель, как спасение водо-
канализационных предприя-
тий, ничем, включая расчеты, 
не подтверждается. Во-вторых, 
как механизм социальной за-
щиты определенных категорий 
граждан это тоже не работает, 
поскольку для них предусмо-
трены определенные льготы, 
которые успешно действуют 
на практике. В-третьих, в этих 
сферах отсутствует перекрест-
ное субсидирование. В-четвер-
тых, эту идею сложно реали-
зовать из-за отсутствия учета 
водоснабжения и водоотведе-
ния, а на приобретение при-
боров учета требуются значи-
тельные средства. Если счет-
чиков на электричество в на-
шей области более 97%, то на 
тепло и воду всего 20-30%. Это 
в городе. В селе — значительно 
меньше. Там жители не хотят их 
ставить по одной простой при-
чине — невыгодно. У большин-
ства огороды, подсобные хо-

зяйства, для которых требуется 
много воды. Сейчас они платят 
по нормативу и спокойно по-
ливают при усадебные участки. 
Если поставят счетчик да еще 
введут социальные нормы — 
траты значительно возрастут.

Елена Николаевна, я 
слышал, что после пи-
лотного проекта та-

риф должен уравниваться. 
Как это будет происходить? 
Не значит ли это, что тариф 
для населения резко поднимут 
до тарифа для прочих потре-
бителей?

Игорь, Орловский район

— Пока точной информации 
на этот счет нет. Одно могу ска-
зать точно — в пределах соци-
альной нормы тариф на 2014 
год либо будет заморожен (этот 

вопрос активно обсуждается), 
либо он будет повышаться на 
уровень инфляции. Сверх со-
циальной нормы он может ра-
сти более высокими темпами. 
Какими, не оговорено. Скорее 
всего, через несколько лет его 
уравняют с тарифом для юри-
дических лиц.

Я живу в Орле в част-
ном доме. Отопление 
у меня газовое, но воду 

для этого качает электриче-
ский насос. Какой у меня бу-
дет социальная норма?

Нина Черкасова, Орел

— Как и для остальных по-
требителей, проживающих 
в городе, при отсутствии про-
чих льготных условий, соци-
альная норма будет 190 кВт/ч 
на одного зарегистрированно-
го, 240 — на двух, 260 — на трех 
и так далее.

У меня в частном доме 
стоит электрический 
водонагреватель. Бу-

дут ли мне добавлены кило-
ватты?

Алла Ивановна, 
п. Старцево Орловский 

район

— Если водонагреватель ста-
ционарный (отопление идет от 
электрооборудования), нужно 
обратиться к гарантирующему 
поставщику, тогда допускается 
3000 кВт/ч на домохозяйство 
и 100 кВт/ч дополнительно для 
целей горячего водоснабжения 
на каждого человека. Если нет, 
то нормы те же.

Вырастут ли тарифы 
с 1 января 2014 года?

Анна Алексеевна, 
Орел

— Нет. Тарифы теперь вво-
дятся в действие с 1 июля, по-
этому в январе повышения не 
будет. Сейчас готовится про-
гноз социально-экономиче-
ского развития страны на три 
года, составляется бюджет. На 
днях было озвучено поруче-
ние премьер-министра о замо-
раживании тарифов. По край-
ней мере, на ближайший год. 
Сейчас ведутся расчеты. Поэ-
тому пока рано говорить о том, 
будет ли повышение тарифов 
и на сколько.

Что такое двухтариф-
ные счетчики? Чем они 
отличаются от обыч-

ных?
Ольга, п. Верховье

— В последнее время двух-
тарифные приборы учёта ста-
новятся все более популярны-
ми. Они могут быть дифферен-
цированы по двум или трем зо-
нам суток, которые оговорены 
приказом Федеральной службы 
по тарифам. Они постоянные. 
Для двухтарифных приборов 
учетов: ночная (с 23.00 до 7.00) 
и пиковая (с 7.00 до 23.00); для 
трехтарифных: ночная (с 23.00 
до 7.00), пиковая (с 7.00 до 
10.00 и с 17.00 до 21.00) и по-
лупиковая (все остальное вре-
мя). По этим зонам суток рас-
пределены тарифы. Если при 
обычном счетчике вы заплати-
те 2,96 рубля за один киловатт, 
то при двухтарифном за пико-
вую — 3,02 рубля, а за ночную 
— 2,37 рубля. Если прибор уче-
та трехтарифный, то стоимость 
киловатта в пиковой зоне соста-
вит 3,07 рубля, полупиковой — 
2,96 рубля, ночной — 2,37 рубля. 
Сейчас разница не такая суще-
ственная. «Выстрелить» такие 
счетчики могут тогда, когда ис-
чезнет перекрестное субсидиро-
вание и увеличится тариф для 
населения. Тем не менее, спрос 
на них растет, значит, людям вы-
годно их ставить.

Зарплата 
пошла в рост
Дмитрий СЕРГЕЕВ

В Орловской области средняя заработная плата 
в июле 2013 года составила 19400 рублей.

По сравнению с июлем 2012 года она увеличилась но-
минально на 13,7%, а реально, с учётом индекса потреби-
тельских цен — на 6,6%.

Конечно, в нашем регионе есть предприятия и органи-
зации, где уровень зарплаты как выше, так и ниже сред-
него показателя. Отрадно, что первых больше: в июле 
2013 года на 603 крупных и средних предприятиях и в ор-
ганизациях области средняя заработная плата в расчё-
те на одного работника превышала 25 тысяч рублей, а в 
107—7 тысяч рублей и менее.

По-прежнему сохраняется значительная дифференци-
ация в оплате труда по видам экономической деятельно-
сти. Если среднемесячный заработок работников финан-
совой сферы составил в июле 34566 рублей, в госуправ-
лении — 31267, строительстве — 25480 рублей, то в сель-
ском хозяйстве — 15993 рубля, образовании — 15863, 
а в здравоохранении — 14845 рублей.

Марьяна МИЩЕНКО

11 сентября в селе 
Калинино Орловского 
района прошел 
семинар-совещание 
глав муниципальных 
образований — членов 
ассоциации «Совет 
муниципальных 
образований Орловской 
области».

В нем приняли участие ра-
ботники аппарата губернато-
ра и правительства Орловской 
области, департамента сельско-
го хозяйства, строительства, 
транспорта и ЖКХ Орловской 
области, глава Орловского рай-
она, главы городских и сельских 
поселений Орловской области. 
Совещание вел председатель ас-
социации «Совет муниципаль-
ных образований Орловской об-
ласти», глава Мценского района 
Иван Грачёв.

Перед открытием семинара 
члены совета возложили цветы 
к памятнику воинов-освободи-
телей.

Открывая семинар, Иван 
Грачёв поздравил глав сельских 
поселений, которые одержали 
победу на прошедших 8 сентя-
бря выборах, подчеркнув, что 

рад видеть среди глав молодых 
руководителей.

Заместитель председателя 
правительства Орловской обла-
сти, руководитель блока инфра-
структуры Николай Злобин из-
ложил перед собравшимися ос-
новные проблемы и задачи, на 
которые сейчас необходимо об-
ратить внимание. Он коснулся 
вопросов водоснабжения и водо-
отведения в Орловской области, 
рассказал о федеральных про-
граммах «Чистая вода», програм-
ме по строительству инженер-
ных сетей, подготовке к 450-ле-
тию г. Орла.

О текущих заботах сельского 
хозяйства доложил заместитель 
председателя правительства обла-
сти, руководитель агропромыш-
ленного блока Василий Новиков.

Главы сельских поселений за-
дали чиновникам интересующие 
их вопросы.

Об обеспечении населения 
сельских поселений питьевой 
водой, о лицензировании и соз-
дании санитарных зон в своем 
докладе рассказала заместитель 
руководителя управления Рос-

потребнадзора по Орловской об-
ласти Ирина Фролова.

Жаркие дебаты вызвали во-
просы землепользования, в част-
ности, насущным проблемным 
вопросом для глав сейчас явля-
ется работа с невостребованны-
ми земельными долями. Началь-
ник отдела земельных ресурсов 
сельскохозяйственного назначе-
ния департамента сельского хо-
зяйства Ирина Митькина разъ-
яснила главам все тонкости за-
конодательства в этом вопросе.

Также на мероприятии вы-
ступили глава Орловского рай-
она Владимир Логвинов, глава 
Станово-Колодезьского сельско-
го поселения Лилия Верижни-
кова. Они поделились с главами 
своим опытом работы с населе-
нием, рассказали об администра-
тивной работе.

Завершилась встреча посе-
щением храма Преображения 
Господня в селе Калинино, Ка-
лининской средней школы, мест-
ного ФАПа. В Станово-Колодезь-
ском Доме культуры творческие 
коллективы подготовили для го-
стей концерт.

Деньги под ногами

Начало на 1-й стр.

— Полученную информацию 
необходимо поддерживать в ак-
туальном состоянии, — отмети-
ла Екатерина Терляева. — Для 
этого подготовлен проект пра-
вового акта правительства об-
ласти о порядке инвентаризации 

земель. Инвентаризация косну-
лась только земель областной 
собственности и неразграничен-
ных земель в городе Орле. Но эта 
проблема существует и в отно-
шении земель муниципальной 
собственности, и федеральных 
земель. Поэтому муниципаль-
ным образованиям необходимо 

принять соответствующие пра-
вовые акты, организовать инвен-
таризацию земель, находящихся 
в их распоряжении, и утвердить 
полученную информацию.

В рамках земельных участков, 
находящихся в распоряжении 
управления, это следующий этап 
создания эффективной учётной 
системы — уже сформирована 
база данных и внедрён модерни-
зированный программный про-
дукт. На территории муници-
пальных образований собрана 
информация о земельных ресур-
сах, включая картографический 
материал.

На завершающем же этапе 
необходимо совместно с Када-
стровой палатой и Росреестром, 
а также муниципальными об-
разованиями создать рабочую 
группу и обсудить, на какой базе 
будет создаваться единый ин-
формационный ресурс и прин-
ципы его действия.

— Мы готовы форсировать 
эту работу и предварительные 
итоги представить к 1 января 
2014 года, — говорит Екатери-
на Терляева.

Главный совет

Доли вернули 
метрами
Николай СОЛОПЕНКО

В Орловской области решены проблемы 
141 обманутого дольщика. 

По словам заместителя председателя правительства 
области, руководителя блока инфраструктуры Николая 
Злобина, по состоянию на 9 сентября в области всего не-
сколько проблемных объектов долевого строительства. 

Так компания «Инжсервис», которой переданы функ-
ции заказчика-застройщика объекта на ул. Фомина, 9 за-
вершила строительно-монтажные работы по дострой-
ке первого и второго подъездов здания, и 97 дольщиков 
зарегистрировали право собственности на квартиры в 
этом доме. Строительство третьего подъезда, с вводом 
в эксплуатацию которого закончатся жилищные мытар-
ства оставшихся дольщиков, могло бы пойти значитель-
но быстрее, однако потребовалось  решение суда о сно-
се аварийного дома № 11 по улице Фомина: он располо-
жен на земельном участке, где должен возводиться тре-
тий подъезд. Суд первой инстанции принял решение о 
сносе. Есть надежда, что оставшиеся дольщики проблем-
ного дома положительно решат свой жилищный вопрос 
до конца 2014 года. 

Второй объект — 9-этажный жилой дом по ул. Грузо-
вой, 3 б. Дольщиков устроил такой вариант решения про-
блемы — выставить незавершенный строительный объ-
ект на торги, по итогам которых вырученные деньги бу-
дут распределены между дольщиками в соответствии с 
действующим российским законодательством. Деньги 
планируется выплатить дольщикам по итогам торгов.   

Что касается 17-этажного жилого дома по Москов-
скому шоссе, 155 а, в строительстве которого участвуют 
17 дольщиков, то там сейчас возводится первый этаж. 
Срок сдачи дома в эксплуатацию — IV квартал 2014 года. 

Если ране в Орловской области в списке обманутых 
дольщиков состояло 178 человек, то в настоящее время 
осталось 37. 

Ещё остаются вкладчики печально известной «Соци-
альной инициативы». Хотя они и не являются дольщика-
ми, правительством области найдено приемлемое реше-
ние проблемы и этих пострадавших от финансовой пи-
рамиды людей. Четверо уже смогли вернуть свои деньги, 
ещё 37 человек документально подтвердили своё право 
на получение выплат.  

Доплата 
за эффективность 
Марьяна МИЩЕНКО

Педагогам будут назначаться надбавки 
за напряженность и эффективность. 

Материальную помощь за счет городского бюджета 
будут получать только руководители образовательных 
учреждений Орла. При этом предусмотрено несколько 
видов надбавок как единоразовых, так и ежемесячных. 
Их будут платить за интенсивность, напряженность и 
качество работы, за высокие результаты и особые условия 
работы.

Рассчитывать размер выплат будет специальная 
комиссия.

Как сообщает пресс-служба мэрии Орла, установленные 
надбавки могут быть снижены за некачественное 
исполнение должностных обязанностей или нарушение 
норм и правил поведения.

Выехали 
в глубинку
Сергей ОЗЕРОВ 

Центр занятости населения Мценского 
района организовал выезды оснащенного 
компьютерной техникой мобильного офиса 
в Карандаковское, Спасско-Лутовиновское, 
Отрадинское и Подмокринское сельские 
поселения. 

За консультациями к специалистам службы занято-
сти обратились десятки селян. Люди  спрашивали об 
имеющихся вакансиях на предприятиях и в организаци-
ях города Мценска, интересовались курсами профобуче-
ния. Особенно популярная тема — перспективы откры-
тия собственного дела. Многие посетители мобильного 
офиса хотели знать об условиях участия в этом проекте, 
о предоставляемых на развитие самозанятости субси-
диях. Подробно расспрашивали селяне  и об оплачива-
емых общественных работах, ведь это хорошая возмож-
ность заработать на жизнь во время поиска подходяще-
го варианта постоянного трудоустройства.

Онлайн-бухгалтерия
Сергей ВИКТОРОВ

Федеральная налоговая служба открыла новый 
интернет-ресурс.

На сайте ФНС России www.nalog.ru в разделе «Нало-
говая отчётность» размещён новый интернет-ресурс — 
«Справочник налоговой и бухгалтерской отчётности», 
содержащий все формы, бланки налоговой и бухгалтер-
ской отчётности.

Интернет-ресурс прост и удобен в использовании —  
достаточно последовательно выбрать вид налога и доку-
мента, а также период времени, за который нужно пред-
ставить отчётность. После этого пользователь получает 
возможность скачать саму форму документа, инструкцию 
по его заполнению, а также номер и текст нормативного 
документа, которым утверждена отчётность.

Все формы документов — на машиноориентированных 
бланках,  что позволяет быстро и безошибочно вводить 
данные декларации в информсистему налоговой службы.
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ПРОФЕССИЯ-РЕПОРТЁР

Андрей ЗИМАРЕВ

Руины в центре Орла. 
За последние годы эта 
картина набила оскомину 
жителям областного 
центра. Что делать 
с полуразрушенным 
историческим зданием 
на улице Гостиной? 
И когда, наконец, 
окрестности Красного 
моста обретут 
благоустроенный вид? 
Ответы на эти вопросы 
искали участники совета 
по сохранению историко-
культурного и природного 
наследия области — 
новой общественной 
организации, созданной 
при участии депутатов 
регионального парламента.

Идея общественного кон-
троля за состоянием памят-
ников истории 
и культуры ви-
тала в воздухе 
давно. Пресло-
вутый разру-
шающийся дом 
в самом сердце 
города лишь 
подогрел гра-
дус народного 
недовольства 
п о л о ж е н и е м 
дел с охраной 
к у л ьт у р н ы х 
объектов. На-
конец, музей-
щики и крае-
веды, писате-
ли, художники 
и искусство-
веды коллек-
тивно обрати-
лись в обл совет 
с просьбой дать 
возможность 
общественно-
сти высказать 
свою точку зре-
ния. Офици-
ально, и глав-
ное — научно 
обоснованно. 
В областном Совете к прось-
бе отнеслись со всей серьез-
ностью. Тем более, что число 
жалоб людей на совсем не жи-
вописные руины уже давно 
превысило все нормы. Рас-
сказывает первый вице-спи-
кер Совета Михаил Вдовин:

— К сожалению, судьба мно-
гих исторических построек ста-
ла темой для спекуляций, сред-
ством заработать себе полити-
ческие очки, — констатирует 
Михаил Васильевич. — Эту 
картину наблюдаем и в столи-
це, и в провинции. Разобраться 
в хитро сплетениях прошлого 
неспециалисту очень непросто. 
Расколота надвое и обществен-
ность. Одни утверждают, что 
стоит радикально пересмотреть 
существующий реестр охраня-
емых объектов и вычеркнуть 
оттуда немалую часть объек-
тов старины. Другие выступа-
ют за полную неприкосновен-
ность всех ныне существующих 
построек. Есть и третья точка 
зрения. Подвергнуть деталь-
ному, подчеркнуто научному 
анализу каж дое спорное здание 
или архитектурный комплекс 
и предоставить властям свое 
квалифицированное заключе-
ние. С этой целью и создавался 
общественный совет по сохра-
нению историко-культурного 
и природного наследия обла-
сти. За одним столом нам уда-
лось собрать людей с разны-
ми политическими взглядами, 
но известных в Орле и пользу-
ющихся авторитетом.

По сути дела членам об-
щественного совета предсто-
ит выступать в роли экспертов 
и давать простой и ясный ответ 
на вопрос — является ли объ-
ект памятником культуры или 
нет? И если да, то какие неот-
ложные меры следует предпри-
нять для его спасения?

В случае с многострадаль-
ным домом №1 на Гостиной си-
туация накалилась до предела. 
Напомним: новый виток стра-
стей начался два месяца на-
зад, когда под ковшами экска-
ваторов рухнула часть здания 
по улице Черкасской, непо-
средственно примыкавшего 
к старинному особняку. Каза-
лось, еще немного — и древние 
стены исчезнут навсегда, оста-
вив орловцам лишь воспомина-
ния и возможность любовать-
ся домом на видовых открыт-
ках и фотографиях. Депутатов 

облсовета на сессии успокоила 
начальник управления культу-
ры и архивного дела Алла Его-
рова, заверив, что снесли толь-
ко ту часть, которая не являет-
ся памятником истории, не ох-
раняется государством и даже 
находится по другому, пусть 
и соседнему, адресу. Но слухи 
о предстоящем строительстве 
на месте дома торгового центра 
либо очередной свечки-много-
этажки продолжали циркули-
ровать. Так что же в действи-
тельности представляет собой 
нынешний дом по улице Гос-
тиной? Вот данные истори-
ческой оценки здания, пред-
ставленные совету искусство-
ведом, преподавателем Орлов-
ской школы искусств Еленой 
Ставцевой:

— Мы вправе считать Го-
стиную,1 комплексом разно-
временных построек, согла-

сованных друг с другом, — 
утверждает эксперт. — Его 
появление — результат мно-
гочисленных переделок. Цен-
тральный корпус исходя 
из его пропорций и архитек-
турных особенностей, леп-
ных деталей — памятник ран-
него классицизма и датиру-
ется началом XIX столетия. 
К середине того же периода 
относится часть здания, вы-
ходящая на улицу Черкасскую. 
Она стилистически нейтраль-
на, усреднена. Новые элемен-
ты декора первоначальной по-
стройки, вероятно, стоит да-
тировать началом XX века. 
В 1929 году был возведен кор-
пус, выходящий на набереж-
ную Оки, — сведения об этом 
сохранились в техпаспортах 
БТИ. Подчеркнуто гладкие 
стены, четко прорисованные 
прямоугольные окна и кар-
низы напоминают стиль кон-
структивизма и создавались 
исходя из практических сооб-
ражений. Угловую постройку 
возвели в первые послевоен-
ные годы одновременно с ре-
конструкцией Торговых ря-
дов. В итоге центральная, са-
мая старая часть здания, ока-
залась окружена симметрично 
расположенными корпуса-
ми более поздней постройки. 
Восстанавливая сильно повре-
жденные войной здания, стро-
ители по сути создавали новые 
произведения архитектуры, за-
вершив формирование ансам-
бля Гостиной улицы.

Старожилы хорошо помнят 
историю дома. Когда-то, еще 
до войны, здесь находился ки-
нотеатр «Молот».

— Проспекты с рекла-
мой фильмов развешивались 
на противоположной стороне 
здания, с тем чтобы не портить 

его общий вид, — рассказыва-
ет архитектор и краевед Ксе-
ния Седойкина, готовившая 
первый подробный план ком-
плекса. —  Позднее, после вос-
становления разрушенных по-
строек, сюда переехали хозяй-
ственные учреждения. Так про-
должалось вплоть до 2000-х 
годов, когда дом по Гостиной 
улице не стал частной соб-
ственностью и с удивитель-
ной скоростью стал менять вла-
дельцев. Творение архитектора 
Иосифа Тибо-Бриньоля снача-
ла приобрело ООО «Масло-
во», затем его выкупила ком-
пания «Регионинвест». Опу-
стевшее и обветшавшее здание 
разрушалось на глазах, превра-
щаясь в свалку и пристанище 
для бомжей. Пустые глазницы 
окон, провалившаяся крыша 
и полная разруха внутри ничем 
не выдают памятник истории 

регионального значения. Об-
щественность уверена: нынеш-
ние владельцы, не имея права 
снести давно надоевшие им по-
стройки, попросту ждут, ког-
да пыльную работу за них сде-
лают время и силы природы. 
Именно поэтому участники 
совета поддержали предложе-
ние городского депутата Вла-
димира Букалова о необходи-
мости принудительного выку-
па здания в муниципальную 
собственность с его последу-
ющей реставрацией.

— Российское законода-
тельство прямо указывает 
нам на такую возможность, — 
напомнил Букалов. — Более 
того, взять под охрану памят-
ник истории и культуры — 
наша прямая обязанность. Ско-
рее всего, действовать придет-
ся через суд. Нынешние вла-
дельцы здания приобрели его 
за смехотворную сумму, поэ-
тому в случае выигрыша дела 
компенсация затрат не ста-
нет для городского бюджета 
непосильной ношей. Уверен, 
что депутаты горсовета под-
держат не коммерческие ин-
тересы частных лиц, а встанут 
на сторону большинства горо-
жан, для которых дом на Го-
стиной улице такая же часть 
истории, как соседние Торго-
вые ряды.

Слова Букалова члены об-
щественного совета встрети-
ли аплодисментами. В итого-
вой резолюции, адресованной 
областному управлению куль-
туры и архивного дела, предло-
жено признать историческим 
памятником весь без исключе-
ния сохранившийся архитек-
турный комплекс. Следующие 
практические шаги предстоит 
сделать городским депутатам.

Александр АЛОЯН

В редакцию нашей 
газеты обратился житель 
Ливен Виктор Ерофеев. 
Решением суда он признан 
виновным в совершении 
ДТП, но виновным 
себя не считает. Мы 
провели собственное 
журналистское 
расследование. Собранные 
факты позволяют 
утверждать, что в этой 
истории действительно 
не все так просто.

НАЕЗД НА ПЕШЕХОДА

Согласно материалам адми-
нистративной проверки и су-
дебных органов ДТП произо-
шло 29 января 2012 года в Лив-
нах на ул. Елецкой у дома номер 
16-а в 21.30. Виктор Ерофеев был 
за рулем «нивы-шевроле». Ря-
дом с ним на пассажирском си-
денье — его знакомая. В этот мо-
мент от спортивного корта по пе-
шеходному переходу в сторону 
магазина «Роман» шел гражда-
нин Казьмин. Совершив на него 
наезд, Ерофеев резко сдал вправо 
и остановился у обочины.

На место ДТП прибыли со-
трудники МЧС, бригада ско-
рой помощи и экипаж ГИБДД. 
По заключению врачей Ерофе-
ев был трезвый, а Казьмин по-
лучил черепно-мозговую трав-
му средней тяжести. Соглас-
но акту судебно-химическо-
го исследования от 02.02.12 г. 
у Казьмина в крови был об-
наружен (цитата) «этиловый 
спирт в концентрации 3,4%».

Ключевыми очевидцами это-
го ДТП стали жители Ливен — 
25-летний Александр Донских 
и 18-летний Алексей Борисов. 
Оба сообщили на суде, что ви-
дели, как Казьмин переходил 
дорогу по пешеходному перехо-
ду. Более того, Борисов видел, 
как Казьмин отлетел при уда-
ре на несколько метров и упал 
на дороге.

12 сентября 2012 года ми-
ровой судья судебного участ-
ка № 2 города Ливен Виктор 

Семенов признал Ерофеева 
виновным в совершении ад-
министративного правонару-
шения и постановил (цитата): 
«Ерофеева Виктора Ивановича 
подвергнуть административно-
му наказанию в виде лишения 
права управления транспорт-
ными средствами сроком 1 год 
8 месяцев».

После этого Казьмин подал 
в Ливенский районный суд ис-
ковое заявление о взыскании 
с Ерофеева одного миллиона 
руб лей. Суд присудил выпла-
тить ему 300 тысяч.

Сначала областной, а затем 
и Верховный суды решение ми-
рового судьи Семенова остави-
ли в силе.

На первый взгляд в этой 
истории ничего сложного нет, 
все ясно. Но...

«ТАКОГО 
НЕ МОГЛО БЫТЬ!»

Виктор Ерофеев в Ливнах 
человек известный — возглав-

ляет местную ассоциацию пред-
принимателей. В редакцию на-
шей газеты пришел с толстой 
пачкой судебных документов.

— Я своей вины не отри-
цаю, — начал Виктор свой неве-
селый рассказ. — Да, я совершил 
наезд на пешехода. Но я утвер-
ждаю, потерпевший Казьмин 
переходил дорогу не по пеше-
ходному переходу, а в неполо-
женном месте — в 14 метрах 
от него. И шел он не от корта 
к магазину, а в противополож-
ном направлении. Из-за плохо-
го освещения улицы я заметил 
его тень за секунду до столк-
новения. Никаких несколько 
метров, как утверждает Бори-
сов, Казьмин не летел. Такого 
просто не могло быть. Я ехал 
на скорости не более сорока 
километров в час. Казьмина 
от удара отбросило, и он упал. 
Я убежден, что ни правоохра-
нительные органы, ни судеб-
ные не разобрались объектив-
но в этом деле.

«ПРИПУГНИТЕ ЕГО!»
После того как мы выслу-

шали Ерофеева, нужно было 
пообщаться с другим участ-
ником ДТП — потерпевшим. 
И очевидцами. Однако сде-
лать это оказалось весьма 
проблематично.

Леонид Казьмин прожи-
вает в многоквартирном доме 
в Ливнах на ул. Карла Марк-
са. Автор материала настойчи-
во звонил и стучал в дверь, но, 
увы. На шум собрались жиль-
цы. Они рассказали, что Лео-
нид нигде не работает, не учит-
ся, сидит дома и дверь никому 
не открывает. Жильцы также 
пожаловались, что из квар-
тиры Леонида сильно пахнет 
ацетоном. Они убеждены — 
Леонид варит наркотическую 
смесь из конопляных семечек 
(на сленге наркоманов это на-
зывается «черняшка»). А  жиль-
цы соседнего дома как-то ви-
дели в окне Леонида, который, 
сидя на кухне, делал себе укол 
шприцем в руку.

— Вы уж припугните его — 
жалко парня. Пропадает! — по-
просили старушки.

«Я ПОЧТИ ВСЁ ЗАБЫЛ»
С очевидцем Донских 

встретиться также не удалось. 
Но благодаря его матери, кото-
рая набрала номер сына, пооб-
щались по телефону. Разговор 
получился «содержательный»:

Донских: Я не хочу-встречаться.

Корреспондент: Почему?
Донских: Прошло столько 

времени, я почти все забыл.
Корреспондент: Но разве 

можно забыть, как на ваших 
глазах сбили человека?

Донских: Мне некогда…
Последним в списке был 

очевидец Борисов. В отли-
чие от Донских он нашел вре-
мя встретиться с журналистом. 
И даже показал лавку, на кото-
рой он и Донских сидели, когда 
произошло ДТП.

Из диктофонной записи: 
«Я увидел силуэт. О том, что 
это Казьмин, узнал уже потом. 
Он шел по тротуару от дома 
номер 65. Подошел к пешеход-
ному переходу, а затем пошел 
по нему к магазину «Роман». 
Самого момента наезда на Казь-
мина я не видел. В тот момент 
я повернул голову, но отчетли-
во услышал удар. Я видел, как 
Казьмин падает приблизитель-
но в четырнадцати метрах от пе-
шеходного перехода».

СИДЕЛИ МЫ 
НА ЛАВОЧКЕ…

Может возникнуть вопрос, 
в чем здесь неоднозначность си-
туации? То, что Казьмин в мо-
мент ДТП был нетрезв? Это, ко-
нечно, нехорошо, но и не пре-
ступление. Не учится и не ра-
ботает? Сегодня это разрешено. 
Видели в окне со шприцем в ру-
ках? К факту ДТП это вообще 
никак не относится. Донских 
отказался общаться с коррес-
пондентом? Это его право.

Ответ журналист нашел, при-
сев на ту самую лавку, на кото-
рой сидели Борисов и Донских. 
Дело в том, что они не могли ви-
деть факт наезда на пешехода. 
Даже обладая соколиным зрени-
ем. Между лавкой и пешеходным 
переходом расположен спортив-
ный корт с глухим металличес-
ким забором высотой в полто-
ра мет ра. С лавки ни тротуара, 
ни дорожной «зеб ры» не видно.

Чтобы окончательно разве-
ять сомнения, автор материа-
ла заглянул в администрацию 
детско-юношеской спортив-
ной школы «Олимпиец», кото-
рой принадлежит корт. Там все 

в один голос сказали, что в янва-
ре прошлого года в районе корта 
других лавок не было. Да и эту 
поставил кто-то по собственной 
инициативе.

Начав сомневаться в пока-
заниях очевидцев, мы провели 
небольшой эксперимент. По-
просили случайного прохоже-
го сесть на лавку и сфотогра-
фировать корреспондента, сто-
ящего на середине пешеходного 
перехода. Видна только голова 
человека. Это при том, что Казь-
мин, по словам соседей, ниже 
ростом, чем журналист.

ЛЕДЯНОЕ ПОКРЫТИЕ
Еще два обстоятельства, 

которые не приняли во внима-
ние сотрудники ГИБДД, а за-
тем еще и суд. Первое, улица 
Елецкая — это окраина Ливен, 
как говорят в народе, «тянется 
в горку» под углом примерно 
30 градусов. Легковые автомо-
били, проезжающие через пеше-
ходный переход, с лавки не вид-
ны. Увидеть можно только ав-
тобусы или грузовики. Да и то 
только их верхнюю часть.

Второе. Вспомним факты. 
Ерофеев ехал по улице Елецкой. 
Согласно схеме ДТП ехал в гор-
ку. Более того, за сорок метров 
до пешеходного перехода распо-
ложен поворот. Что же получает-
ся? Ерофеев ехал в горку, повер-
нул и снова начал подниматься 
в горку у корта. На нашей редак-
ционной «Волге» мы повторили 
этот маршрут. Нам удалось вы-
жать на спидомет ре чуть более 
пятидесяти километров в час. 
Но даже если Ерофеев враг свое-
му автомобилю и ехал на такой 
скорос ти, удар все равно не мог 
быть такой силы, чтобы потер-
певший Казьмин отлетел от пе-
шеходного перехода на четыр-
надцать метров.

То, что Ерофеев не мог разо-
гнаться, косвенно подтвержда-
ет еще одно обстоятельство: со-
гласно протоколу осмотра мес-
та ДТП от 29 января 2012 года, 
составленному старшим следо-
вателем меж муниципального 
отдела МВД России «Ливен-
ский» Светланой Агафоподо-
вой, место ДТП (цитата) «час-
тично покрыто льдом».

И еще, местные водители эту 
горку и поворот хорошо знают, 
поэтому сбавляют скорость. 
А Ерофеев — местный житель. 

Вкупе с этими фактами со-
вершенно не рисуется такая 
картина: Ерофеев давит на газ, 
несется в ночи по улице в гор-
ку, чудом проскакивает поворот, 
снова несется в горку, частич-
но покрытую льдом, сбивает пе-
шехода Казьмина, тот пролета-
ет 14 метров, падает и получает 
только черепно-мозговую трав-
му средней тяжести.

ХАЛАТНОСТЬ?
В этой истории есть и дру-

гие вопросы. Почему инспек-
тор по исполнению админис-
тративного законодательства 
отдела ГИБДД межмуници-
пального отдела МВД России 
«Ливенский» Эдуард Кобыл-
кин, проводивший по факту 
ДТП административную про-
верку, опросил очевидца Лидию 
Иващенко, ехавшую с Ерофее-
вым, только 4 апреля? Поче-
му инспектор проигнориро-
вал просьбу Ерофеева повтор-
но осмотреть место ДТП, что-
бы убедиться в объективности 
очевидцев? Почему инспектор 
и судья не приняли во внима-
ние, что у Казьмина концентра-
ция этилового спирта в крови 
сос тавляла 3,4%, а это считается 
сильной степенью опьянения?

Есть в этом деле и вопрос 
морального плана: почему оче-
видцы Донской и Борисов даже 
не подошли к месту ДТП? Пока 
работали врачи, а потом со-
трудники ГИБДД, они сидели 
на лавке и наблюдали за проис-
ходящим, как в кино. В качес-
тве очевидца Борисов высту-
пил, когда административная 
проверка шла шестой месяц. 
Что касает ся Донских, то он 
появился, когда начался суд.

«Дать объяснения меня по-
просил Казьмин», — честно при-
знался он автору материала.

ВЫВОДЫ
В свете изложенных фак-

тов автор выдвигает следую-
щую версию произошедшего. 
Потерпевший Казьмин не пе-
реходил дорогу по пешеходному 
переходу. Он шел через дорогу 
на 14 метров выше «зебры». По-
тому что именно там сидящие 
на лавке Борисов и Донских 
могли видеть Казьмина. Имен-
но там, а ни в каком другом ме-
сте. Потому что все остальное 
пространство для обзора закры-
вает забор корта.

Вот и получается, нетрез-
вый Казьмин переходил доро-
гу в неположенном месте. Води-
тель, допустивший наезд на пе-
шехода, скорости не превышал. 
И никакого полета на несколь-
ко метров пострадавшего в ДТП, 
вполне вероят но, не было.

Это уже совсем другая до-
рожно-судебная история.

Редакция газеты «Орлов-
ская правда» просит считать эту 
публикацию официальным за-
просом для проведения Управ-
лением МВД России по Орлов-
ской области повторной провер-
ки обстоятельств случившего-
ся ДТП и фактов, изложенных 
в материале. 

Не следственный 
эксперимент

Сносить нельзя 
реставрировать

— К сожалению, судьба 
многих исторических 
построек стала темой 
для спекуляций, средством 
заработать себе 
политические очки. Эту 
картину мы наблюдаем 
и в столице, и в провинции.

Борис БОРИСОВ

Операцию под таким названием орловские 
полицейские начали 10 сентября.

Операция «Всеобуч» носит профилактиче-
ский характер. Ее смысл — ловят подростков, ко-
торые не приступили к школьным занятиям или 
учебе в профтехучилищах и имеют склонность 
к бродяжничеству. И соответственно, возвраща-
ют этих ребят за парты. Или на рабочие места, 
если те трудоустроены.

По информации пресс-службы областно-
го УМВД, в операции участвуют сотрудники 
подразделения по делам несовершеннолетних, 
участковые уполномоченные отдела уголовно-
го розыска, представители районных комиссий 
по делам несовершеннолетних, органов обра-
зования, здравоохранения. Полиция проверя-
ет все дошкольные детские учреждения, обще-
образовательные школы, а также профтехучи-
лища города и региона.

«Всеобуч»
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СОБЫТИЯ

ИЗВЕЩЕНИЕ
О ВОЗМОЖНОСТИ ПРИОБРЕТЕНИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ 

ДОЛЕЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫМИ 
ОРГАНИЗАЦИЯМИ И КРЕСТЬЯНСКИМИ 

(ФЕРМЕРСКИМИ) ХОЗЯЙСТВАМИ
В соответствии со ст. 12 Федерального закона РФ от 

24.07.2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения» администрация Ушаковского сельско-
го поселения Колпнянского района Орловской области уве-
домляет о возникновении права собственности Ушаковского 
сельского поселения Колпнянского района Орловской области:

— на 3 земельные доли в праве общей долевой соб-
ственности на земельный участок с кадастровым номером 
57:23:0000000:56; категория земель: земли сельскохозяйствен-
ного назначения, разрешенное использование: для сельскохо-
зяйственного производства, расположенные по адресу: Ор-
ловская область, Колпнянский район, Ушаковское сельское 
поселение, территория бывшего АО «Ушаковское». Сельско-
хозяйственные организации или крестьянские (фермерские) 
хозяйства, использующие земельный участок, находящийся 
в долевой собственности, могут приобрести указанные выше 
земельные доли по цене, определяемой как произведение 15 
процентов кадастровой стоимости одного квадратного метра 
такого земельного участка и площади, соответствующей раз-
меру этих земельных долей.

Заявления о приобретении земельных долей в собствен-
ность принимаются по адресу: 303424, Орловская область, 
Колпнянский район, Ушаковское сельское поселение, с. Уша-
ково, д. 146.

В соотв. с п. 10 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект+» изве-
щает собственников земельных долей о необходимости согласо-
вания проекта межевания земельного участка.

Заказчик работ: Живолуп Александр Сергеевич, адрес: Орловская 
область, г. Орел, ул. Приборостроительная, д. 55, кв. 81.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Ло-
сева Ирина Валерьевна, квалификационный аттестат № 57–11–70, 
почтовый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, тел. 
8 (4862) 71–76–78, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного земельного участка: 
57:20:0000000:161, адрес: Орловская область, Новодеревеньковский 
район, Старогольское с/п, СПК «Восход».

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 
до 18.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мого в счёт земельной доли или земельных долей земельного участ-
ка в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения по 
адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2.

В соотв. с п. 10 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект+» изве-
щает собственников земельных долей о необходимости согласо-
вания проекта межевания земельного участка.

Заказчик работ: Живолуп Александр Сергеевич, адрес: Орловская 
область, г. Орел, ул. Приборостроительная, д. 55, кв. 81.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Ло-
сева Ирина Валерьевна, квалификационный аттестат № 57–11–70, 
почтовый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, тел. 
8 (4862) 71–76–78, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного земельного участка: 
57:20:0000000:144, адрес: Орловская область, Новодеревеньковский 
район, Старогольское с/п, СПК «Восход».

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2, в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 
до 18.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мого в счёт земельной доли или земельных долей земельного участ-
ка в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения по 
адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2-а, пом. 2.

Форма 5. Информация о наличии (отсутствии) технической 
возможности доступа к регулируемым товарам и услугам регу-
лируемых организаций, а также о регистрации и ходе реализа-
ции заявок на подключение к системе теплоснабжения УФПС 

Орловской области - филиал ФГУП «Почта России»
ИНН 7724261610

КПП 57530201

Местонахождения (адрес) 302000, ул. Ленина, д. 43, 
г. Орел

Отчетный период за II квартал 2013 г.

Наименование Показатель
Количество поданных и заре-

гистрированных заявок на под-
ключение к системе теплоснаб-
жения

0

Количество исполненных зая-
вок на подключение к системе те-
плоснабжения

0

Количество заявок на подклю-
чение к системе теплоснабжения, 
по которым принято решение об 
отказе в подключении

0

Резерв мощности системы 
теплоснабжения 

Всего, Гкал/час
0,0812

котельная Орловского по-
чтамта, Гкал/час

0

котельная ОПС Глазуновка, 
Гкал/час

0,0405

котельная ОПС Болхов 1, 
Гкал/час

0,0312

котельная ОПС Новосиль, 
Гкал/час

0,0095

СВЕДЕНИЯ О РАСКРЫТИИ ИНФОРМАЦИИ
ООО «ОПК-ЭНЕРГО» В СЕТИ ИНТЕРНЕТ

ООО «ОПК-Энерго» настоящим сообщает о том, что на офици-
альном сайте общества в сети Интернет www.opkenergo.ru в разде-
ле «Раскрытие информации» размещены Показатели, подлежащие 
ежегодному, ежеквартальному и ежемесячному раскрытию в сфере 
электроэнергетики, утвержденные постановлением Правительства 
РФ от 21.01.2004 г. № 24, за август 2013 г.

УПРАВЛЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ПО НАДЗОРУ В СФЕРЕ ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ 

(РОСПРИРОДНАДЗОРА) ПО ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
объявляет конкурс по формированию кадрового резерва 

на замещение вакантных должностей
Квалификационные требования:
— наличие высшего профессионального образования в сфере соот-

ветствующей направлению деятельности структурного подразделения;
— уверенные пользователи ПК, знание пакета Microsoft Office 

и программы АИС КИТ Эколог.
Для ведущей группы должностей:
заместитель начальника отдела экономики, финансов, бухгал-

терского учёта:
— не менее 2-х лет стажа государственной гражданской службы 

(государственной службы иных видов) или не менее 4-х лет стажа 
работы по специальности.

Для старшей группы должностей:
главный специалист-эксперт отдела экологического надзора;
главный специалист-эксперт отдела правового, кадрового и инфор-

мационно-аналитического обеспечения;
главный специалист-эксперт отдела государственной экологиче-

ской экспертизы и нормирования;
ведущий специалист-эксперт отдела правового, кадрового и ин-

формационно-аналитического обеспечения;
ведущий специалист-эксперт отдела государственной экологиче-

ской экспертизы и нормирования;
специалист-эксперт отдела правового, кадрового и информацион-

но-аналитического обеспечения;
специалист-эксперт отдела государственной экологической экс-

пертизы и нормирования.
— Без предъявления требований к стажу работы.
Граждане Российской Федерации, достигшие возраста 18 лет 

и изъявившие желание участвовать в конкурсе, представляют на 
конкурсную комиссию:

— личное заявление;
— собственноручно заполненную и подписанную анкету, форма ко-

торой утверждена распоряжением Правительства РФ от 26.05.2005 г. 
№ 667-р (с фотографией);

— копию паспорта, или заменяющего его документа;
— копию диплома о высшем профессиональном образовании;
— копию трудовой книжки;
— документ об отсутствии у гражданина заболевания, препятству-

ющего поступлению на гражданскую службу или ее прохождению;
— копия ИНН;
— копия страхового свидетельства пенсионного страхования;
— документы воинского учёта для военнообязанных лиц, подле-

жащих призыву на военную службу;
— сведения о доходах, имуществе и обязательствах имуществен-

ного характера. Документы для участия в конкурсе представляют-
ся в Управление Федеральной службы по надзору в сфере природо-
пользования (Росприроднадзора) по Орловской области по адресу: 
г. Орел, ул. Комсомольская, д. 33.

Время приема документов: с 9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 13.45, 
пятница с 9.00 до 16.45, кроме субботы, воскресенья и праздничных 
дней, кабинеты № 9, 10.

Документы принимаются в течение 21 дня со дня опубликования 
объявления в газете «Орловская правда».

Подробную информацию о конкурсе можно получить по телефо-
нам: 75–20–63, 76–02–26, на сайте: priroda_nadzor.orel.ru.

АРБИТРАЖНЫЙ СУД ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
сообщает о проведении конкурса 

на замещение вакантной должности государственной 
гражданской службы в аппарате Арбитражного суда 

Орловской области
«ведущий специалист 3-го разряда отдела кадров и госу-

дарственной службы». Должность относится к ведущей груп-
пе должностей категории «обеспечивающие специалисты».

Требования, предъявляемые к должности:
— наличие высшего профессионального образования по 

специальностям, соответствующим функциям и конкретным 
задачам, возложенным на структурное подразделение, или до-
полнительное профессиональное образование по специали-
зации замещаемой должности.

— иметь не менее двух лет стажа государственной граждан-
ской службы (государственной службы иных видов) или не 
менее четырех лет стажа работы по специальности.

Заявления и документы принимаются с 13 сентября 
2013 года по рабочим дням с 09.00 до 18.00 (в пятницу с 09.00 
до 16.45) по адресу: 302000, г. Орёл, ул. М. Горького, д. 42, Ар-
битражный суд Орловской области, отдел кадров и государ-
ственной службы, каб. № 23, 2-й этаж. Последний день при-
ема документов — 03 октября 2013 года. Заявления и доку-
менты, поступившие после указанного срока, к рассмотрению 
не принимаются. Конкурс предполагается провести в октя-
бре 2013 года в помещении Арбитражного суда Орловской 
области.

Более подробную информацию о конкурсе можно полу-
чить в здании Арбитражного суда Орловской области в от-
деле кадров и государственной службы (каб. № 23, 2-й этаж) 
или на официальном сайте Арбитражного суда Орловской 
области: http://orel.arbitr.ru.

Контактные телефоны: 43–43–66, 43–47–50.

УПРАВЛЕНИЕ СУДЕБНОГО ДЕПАРТАМЕНТА 
В ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

объявляет конкурс
на замещение вакантной должности государственной 

гражданской службы в Заводском районном суде г. Орла
– секретарь судебного заседания — 1 единица.
Квалификационные требования к кандидату:
– высшее юридическое образование.
Для участия в конкурсе предоставляются:
1. Личное заявление.
2. Собственноручно заполненная и подписанная анкета.
3. Копия диплома о высшем образовании.
4. Копия трудовой книжки или иные документы, подтверж-

дающие трудовую (служебную) деятельность.
5. Копия паспорта.
6. Заключение медицинского учреждения о наличии (от-

сутствии) заболевания, препятствующего поступлению на 
государственную гражданскую службу Российской Федера-
ции и муниципальную службу или ее прохождению по фор-
ме 001-ГС/У (с приложением справок из наркологического 
диспансера и психоневрологического диспансера).

7. Фотография размер 4 x 6 –1 шт. на матовой бумаге в чер-
но-белом изображении.

8. Справка о доходах, об имуществе и обязательствах иму-
щественного характера гражданина, претендующего на за-
мещение должности федеральной государственной службы, 
и членов семьи (супруг, супруга и несовершеннолетние дети).

Документы принимаются конкурсной комиссией Управле-
ния Судебного департамента в Орловской области в течение 
21 дня со дня опубликования объявления в газете с 10.00 до 
17.00 по адресу: 302040, г. Орёл, ул. Андрианова, д. 10-а, каб. 8.

Справки по телефону 43–04–05.
Предполагаемая дата проведения конкурса на замещение 

вакантной должности — 11 октября 2013 г.

МЕЖЕВАНИЕ

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

Коллектив отделения Пенсионного фонда Российской Федера-
ции по Орловской области скорбит по поводу смерти 

ХАРЛАШКИНА
Валерия Григорьевича

и выражает глубокие соболезнования родным и близким покойного.

Администрация Урицкого района, Урицкий районный Совет на-
родных депутатов глубоко скорбят в связи со смертью Почетного 
гражданина Урицкого района

РОДИЧЕВА
Ивана Федоровича

и выражают искренние соболезнования родным и близким покойного.

Коллектив ОАО «Газпром газораспределение» филиал в Орлов-
ской области глубоко скорбит по поводу смерти 

РОДИЧЕВА
Ивана Федоровича

и выражает искреннее соболезнование родным и близким покойного.

ГНУ ВНИИСПК 
Россельхозакадемии 

реализует

в ассортименте саженцы плодовых, 
ягодных и древесно-декоративных 
культур по адресу: Болховское шоссе, 
остановка «Плодово-ягодная стан-
ция». Продажа саженцев осуществля-
ется в магазине на остановке. Время 

работы магазина с 9.00 до 18.00, выходной день — по-
недельник. Проезд автобусами 421, 464, 457. 

Справки по телефону 42-11-39

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

Вернувшийся с небес
Начало на 1-й стр.
Вернувшийся на Землю 

экипаж был доставлен в Кара-
ганду, а оттуда в Москву. Аме-
риканец сразу отправился до-
мой, а россияне — на послепо-
летную реабилитацию в под-
московном Звездном городке.

Как пояснили корреспон-
денту «ОП» в пресс-службе 
научно-исследовательского 
испытательного центра под-
готовки космонавтов имени 
Ю. А. Гагарина, такая реаби-
литация обычно длится три-че-
тыре недели. Причем, первую 
неделю космонавты, как бы 
оставаясь в космосе, участву-
ют в послеполетных экспери-
ментах. Их проводят в рамках 
долгосрочных научных иссле-
дований. В нашем случае при 
помощи специальной центри-
фуги ученые будут изучать со-
хранение Виноградовым и Ми-
суркиным операторских навы-
ков по ручному управлению 
спуском на условную плане-
ту после длительного пребы-
вания в невесомости.

По завершении реабилита-
ции в Звездном городке прой-
дет церемония чествования 
космонавтов. Этой традиции 
уже несколько десятилетий. 
И только после этого покори-
тели космоса смогут, что назы-
вается, выйти в люди: встре-
титься с родными, близкими, 
друзьями.

Кстати, Александра Ми-
суркина в Орле ждет 10-лет-
няя школьница Галина Курти-
на. Неделю назад «Орловская 
правда» рассказывала об этой 
девочке, которая стала призе-
ром конкурса Роскосмоса на 
лучший вопрос космонавтам 
и которой экипаж присылал 
с орбиты подарки.

Мой утренний звонок маме 
Ларисе Куртиной не удивил ее.

— А мы уже знаем, — разда-
лось в трубке. — В восемь утра 
Галя услышала новости по ра-
дио и кричит мне: «Мамочка! 
Скорее! Космонавты приле-
тели!». Я ответила, мол, хоро-
шо, что прилетели. У неё реак-
ция была с полминуты оше-
ломленная — сидела открыв 
рот, с огромными от удивле-
ния глазами. Потом спраши-
вает: «Они уже здесь?». Гово-
рю: «Нет, пока очень далеко 
от Орла». И тут — такой нео-
жиданный вопрос: «А мы пой-
дем к Александру Мисуркину 
в гости?».

— Телерепортажи Галя 
видела?

— Да, сама включила те-
левизор и смотрела новости. 
Хочу добавить, что если их 
приземление произвело такое 
впечатление на ребенка, то 
сколько же радости у мамы на-
шего земляка Александра Ми-
суркина! Мы за неё и за всех 
космонавтов очень рады!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Глава Роскосмоса Владимир 

Поповкин:

— Александр Мисуркин за 

время полёта трижды вы-

ходил в открытый космос, 

и общая продолжительность 

его пребывания за пределами 

орбитальной станции соста-

вила 20 часов 2 минуты. Надо 

сказать, что по заключению 

главной оперативной группы 

управления он очень хорошо 

справился со всеми задания-

ми за пределами корабля.

Запуск транспортного пилотируемого корабля «Союз ТМА-08М» с эки-

пажем МКС-35/36 состоялся 29 марта 2013 года с космодрома Байко-

нур. За время полета космонавты совершили несколько выходов в от-

крытый космос, провели работу с четырьмя российскими грузовыми 

кораблями серии «Прогресс», европейским грузовым кораблем ATV4. 

В период космического полета на борту МКС участники экспедиции 

провели более 40 научно-прикладных исследований и экспериментов, 

выполнили бортовые фото-, видеосъемки.

СПРАВКА

Важные свидетели
Артем ГАПЕЕВ

Ежегодно растет число людей, которым 
необходима помощь сотрудников службы 
госзащиты областного Управления МВД. 

Так, в 2012 году в Орловской области меры государ-
ственной защиты обеспечены в отношении 18 лиц. В 
этом — в отношении 35. «Из них 18  — члены семей защи-
щаемых лиц, семь потерпевших, шесть свидетелей, один 
подозреваемый, три должностных лица», — сообщается на  
официальном сайте областного УМВД.  Все защищаемые 
лица являются участниками уголовного судопроизводства 
по тяжким и особо тяжким преступлениям.

В ходе обеспечения мер безопасности сотрудниками 
подразделения выявлено два преступления, связанные с 
угрозами участникам уголовного судопроизводства. За-
держан подозреваемый, находящийся в розыске.

Кстати, на днях подразделения системы МВД России 
по обеспечению безопасности лиц, подлежащих госзащи-
те, отметят пятилетний юбилей.

Все слаще и слаще
Александр МАКАРОВ

Все сахароперерабатывающие предприятия 
Орловщины включились в переработку сахарной 
свеклы нового урожая.

Напомним, в нашем регионе четыре сахарных ком-
бината — в Колпне, Ливнах, Залегощи и Отраде (Мцен-
ский район).

По состоянию на 11 сентября всеми заводами заготов-
лено более 288 тысяч тонн сахарной свеклы. Перерабо-
тано 227 тысяч тонн корнеплодов. Выработано 29,7 тыс. 
тонн сахара. Средняя сахаристость заготовленной сахар-
ной свеклы составила 15,9 процента.

«Уборка свеклы идет сейчас в десяти районах обла-
сти: Должанском, Колпнянском, Ливенском, Малоархан-
гельском, Глазуновском, Кромском Корсаковском, Но-
восильском, Залегощенском и Мценском», — сообщает 
пресс-служба обладминистрации.

Свекла убрана на площади 8,1 тыс. га (17,7 % от плана), 
собрано 338,1 тысячи тонн корнеплодов, средняя урожай-
ность складывается на уровне 420 центнеров с гектара.

Сделаем вместе!
Борис БОРИСОВ

Предстоящий 14 сентября экологический 
субботник станет одним из самых массовых 
мероприятий этого года.

Как сообщает пресс-служба областной администрации,  
по предварительным данным в субботнике примут участие 
4587 трудовых коллективов, 950 образовательных учреж-
дений, 39 000 человек учащейся молодежи.

Планируется ликвидировать 265 выявленных свалок 
с вывозом мусора в специально отведенные места склади-
рования и утилизации, очистить 92 гектара лесов и 99 ки-
лометров рек, вывезти более 2600 тонн мусора.

Кроме того, в рамках акции с 14 по 21 сентября 2013 года 
в образовательных учреждениях региона пройдут эколо-
го-просветительские мероприятия. Среди них фотокон-
курс «С любовью к природе», викторина «Экологический 
марафон», брейн-ринг «Человек и природа» и ряд других.

Субботник проводится в рамках всероссийской акции 
по уборке мусора «Сделаем вместе!».

ООО ХПП «Еропкино»

покупает пшеницу и ячмень фуражный.

Самовывоз. Предоплата.

Телефон 8-903-637-48-14.
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ЛЮДИ

Сергей СЕВЕРНЫЙ

Можно ли в двадцать 
с небольшим 
стать классным 
профессионалом, 
о котором коллеги 
на тридцать-сорок 
лет старше говорят 
с нескрываемым 
уважением и к которому 
обращаются за советами?

—  В п о л н е  р е а л ь н о ,  — 
утверждает заместитель гене-
рального директора по про-
изводству ООО «Завод гру-
зоподъемного оборудования» 
Сергей Леонов. — Пример пе-
ред вами: молодой токарь Алек-
сандр Воробьев. Бывает, но это, 
надо признать, скорее, исключе-
ние из правила.

Правило Сергей Николае-
вич охарактеризовал с негодо-
ванием. Старые профессиона-
лы уходят, а молодые не особо 
охотно идут работать токаря-
ми, слесарями, сварщиками. Им, 
видите ли, не престижно стоять 
у станка. Сегодня на большин-
стве промышленных предпри-
ятий очень сильно ощущается 
нехватка молодых специали-
стов рабочих профессий. Связь 
поколений рушится, но переда-
ча опыта, что называется, из рук 
в руки — основа профессии.

Часто от руководителей 
предприятий приходится слы-
шать: на производство прихо-
дят юнцы — выпускники проф-
техучилищ — которые с порога 
заявляют: мы, мол, дипломи-
рованные токари. Но уверен-
ности в том, что они на самом 
деле хорошие специалисты, 
нет. Как правило, из пяти-ше-
сти парней доверить самостоя-
тельную работу с первых дней 
можно от силы двоим-троим. 
За остальными надолго надо за-
креплять опытных наставни-
ков, которых, в свою очередь, 
с каждым годом становится все 
меньше.

На заводе грузоподъемно-
го оборудования, возникшего 
на производственной базе быв-
шего Орловского машиностро-
ительного завода, не так много 
молодых профессиональных ра-
бочих. И большинство из них 
пришли не из профтехучилищ, 
а прямо, как говорят, с улицы.

Каждое утро на трамвае, 
хотя у него есть своя «девят-
ка», на работу приезжает то-
карь Александр Воробьев, от-
личающийся от прочих разве 
что массивными очками с тол-
стыми стеклами. Именно из-за 
плохого зрения ему не довелось 
послужить в армии. Именно из-
за зрения у него не получилось 
достойной спортивной карьеры, 
хотя за годы учебы он вполне 
сносно играл в волейбол и за-
нимался каратэ.  Но спортивные 
увлечения помогли ему пару раз 
дать внушительный отпор улич-
ным хулиганам.

Здесь, на заводе, его всегда 
встречает самое доброжелатель-
ное отношение коллег. С каж-
дым можно перекинуться парой 
слов, с каждым он может обсу-
дить последние новости. Нуж-
но услышать и особое одобре-
ние мастера Надежды Верхо-
виной, которая, можно сказать, 
по-матерински опекает не толь-
ко Александра, но и всех мо-
лодых рабочих механического 
производства.

После окончания политех-
нического техникума устро-
иться по полученной специ-
альности — технолог машино-
строения — не получилось. Без 
практических навыков никто 
не брал. И ему пришлось за-
няться поиском работы по объ-
явлениям. О существовании за-
вода грузоподъемного оборудо-
вания Воробьев даже не дога-
дывался. И так, можно сказать, 
с улицы, парень стал слесарем. 
Других вакансий на то время 
не оказалось. Несколько меся-
цев работал на сборке разных 
кранов, но особого удовлет-
ворения не получал. «Не мое 
это, не мое», — говорит Воро-
бьев. Часто задерживался воз-
ле токарей, что заметила мастер 
механического цеха Надежда 
Верховина:

— Может, хочешь стать 
токарем?

— Почему бы и нет? — от-
кликнулся Александр. И доба-
вил, что в техникуме освоил азы 
токарного дела, получил тре-
тий разряд.

Так он стал токарем. На пер-
вых порах работал под руковод-
ством первоклассного специ-
алиста Михаила Пресняко-
ва, передавшего свои знания 
и умение быстро и качествен-

но выполнять работу, и, вообще, 
доброжелательная обстановка 
на участке помогала скорее ос-
воиться в новой профессии.

Помощь приходила не толь-
ко от наставника, но и от каж-
дого опытного коллеги, рабо-
тающего за соседним станком. 
Они скоро поняли, что пар-

ню есть куда развиваться. На-
ставники и помощники: и вы-
сококвалифицированный то-
карь Валерий Шаталов, рабо-
тающий на заводе с 60-х годов, 
и сварщик Алексей Перелыгин, 
и слесари Владимир Захаров 
и Борис Пронин…

Со временем от простых за-
казов к Александру стали по-
ступать более сложные, а по-
том и такие заковыристые, 
что за них не брались даже 
самые опытные токари. Во-
робьев на своем неприхотли-
вом ДИП-300 — станке, кото-

рый в три раза старше него са-
мого  — умудрялся добиваться 
удивительной точности и чи-
стоты обработки.

— Это не моя заслуга, — 
скромничает Александр. — 
Это заслуга старого советско-
го станка. Что бы ни говорили, 
а в то время умели делать хо-
рошее оборудование. Их рано 
отправлять на свалку истории.

Вдумчивое отношение Во-
робьева к работе, постоянное 
стремление добиться лучше-
го результата послужили от-
правной точкой для рассмотре-
ния руководством предприятия 
вопроса, кому доверить рабо-
ту на особо точных кардиналь-
но-расточных станках. Свое ве-
ское слово сказали и замести-
тель генерального директора 
по производству Сергей Лео-
нов, и мастер сборочно-свароч-
ного цеха Валентина Агапито-
ва, и, конечно, мастер Надежда 
Верховина. Мнение у всех ока-
залось одно — быстро сможет 
освоить новую технику толь-
ко Александр Воробьев.

Но одно, конечно, смуща-
ло: молодой слишком. И ведь 
может в любой момент уво-
литься, как это часто бывает 
с молодыми специалистами, 
ставшими именно здесь при-
знанными профессионалами. 

Причем и сам Воробьев успел 
создать себе не слишком вы-
игрышную ситуацию: он уже 
увольнялся, когда дела пред-
приятия пошли не очень хо-
рошо и зарплату задержива-
ли. Парень ушел было на дру-
гой завод, но ненадолго. Там 
не прижился, вернулся. По-

тому что почувствовал себя 
не в своей тарелке среди чу-
жих, а работать по принципу 
«подай-принеси» он не умеет.

— Сюда на работу иду с ра-
достью, — признается Алек-
сандр.  — А туда шел, как на ка-
торгу. Здесь меня ждут. Здесь 
я нужен. Поэтому вернулся уже 
через месяц. И, похоже, уже 
вряд ли отважусь искать дру-
гое рабочее место.

Надо заметить, что предло-
жение перейти работать со ста-
ренького ДИП-300 на карди-
нально-расточные станки почти 

сразу после своего неудачного 
увольнения удивило Воробье-
ва. Значит, ценят, значит, верят, 
что не подведет. Как тут можно 
отказаться?

Два закрепленных за Алек-
сандром станка расположены 
в обособленном помещении, 
и он теперь их с успехом осва-
ивает. Вот где пригодились по-
лученные в техникуме знания. 
Конечно, пришлось дополни-
тельно покопаться в специ-
альной литературе и Интер-
нете. Но оно того стоит. Кста-
ти, никто не освобождал тока-
ря от работы на своем ДИПе, 
но это уже, можно сказать, лишь 
дополнительная нагрузка.

Безусловно, в освоении но-
вого оборудования ему помо-
гают получаемые сейчас знания 
на вечернем отделении вуза. 
Он — студент третьего курса 
Гос университета-УНПК. Ко-
нечно, тяжеловато совмещать 
учебу, работу и воспитание 
недавно родившейся дочери. 
Но и ничего особенного в та-
кой ситуации нет. Пока моло-
дой, все по силам.

— Как говорит мой дед, 
не выскакивай вперед и не оста-
вайся сзади, и тогда все будет 
хорошо, — улыбается Алек-
сандр. — Этой позиции стара-
юсь придерживаться.

Марьяна МИЩЕНКО

Коренной москвич, он 
перебрался в город 
церквей пять лет назад 
и уверен, что привел его 
на орловскую землю 
Божий промысел.

У Александра — экзотиче-
ская профессия. Он — настрой-
щик колоколен и звонарь. По-
сле курсов в Московском ко-
локольном центре несколько 
лет звонил в столичном со-
боре Петра и Павла. Затем 
закончил богословские кур-
сы в Троице-Сергиевой лав-
ре. С улыбкой он вспоминает 
свою первую встречу с коло-
кольным звоном, после кото-
рой ничем другим он уже за-
ниматься не мог.

— Мой друг пригласил меня 
на экскурсию на колокольню 
храма Ризоположения в Мо-
скве, — рассказывает он. — Там 
я впервые услышал знамени-
тый трехтонный колокол ма-
стера Можжухина. Меня буд-
то бы ослепил какой-то незем-
ной свет. Моя жизнь стала дру-
гой с этого момента.

Александр занимается зво-
нарным делом уже 15 лет, и это 
искусство познал в совершен-
стве. Хотя сам так не считает: 
учиться надо всегда. Пытал-
ся найти единомышленников 
в группах, которые изучают 
компаналогию (наука о коло-
колах), но быстро понял, что 
это не его.

— Там собирались физики, 
металловеды, ученые, — гово-
рит он. — Вроде все интерес-
но, но я сознательно исключил 
коллективный путь и стал ис-
кать свой.

Александр стал снимать 
фильмы о колоколах и, как он 

сам выражается, их казни в со-
ветские времена. В конце 90-х 
собрал музыкальную груп-
пу «Светолитие», которая ис-
полняла колокольную музы-
ку на специальных перенос-
ных мини-колокольнях. Зво-
нари объездили с гастролями 
всю Россию, записали несколь-
ко альбомов, но для Алексан-
дра и этот путь оказался чужим. 
В 2000 году во время крестного 
хода по волжским городам он по-
знакомился с Ольгой, которая 
оказалась ему близка по духу — 
она стала его женой, а затем и ма-
терью его четырех детей. Именно 
с ней Александр решился на пе-
реезд в Болхов. В этом провин-
циальном городке в центре Рос-
сии он нашел свой путь.

— Сегодня на моем счету 
35 колоколен, которые звонят 
в Москве, Сергиевом Посаде, 

Краснодаре, Алма-Ате, Болхо-
ве. В Тверской области, в селе 
Тургиново, мной выполнен 
президентский заказ Влади-
мира Путина по восстановле-
нию звона Покровского храма. 
Мной исполнено и професси-
онально записано 30 часов со-
временной колокольной му-
зыки. Но только здесь, в Бол-
хове, в овраге между тремя 
церквями, я нашел душевное 
успокоение.

В 2008 году Александра по-
звали в Болхов, чтобы настро-

ить колокольню храма Живо-
начальной Троицы. В первый 
день он самозабвенно копал-
ся в колокольных механизмах, 
даже не глядя на город.

— В один момент я поднял 
взгляд с колокольни на Бол-
хов, и у меня захватило дух 
от красоты болховских хол-
мов, — вспоминает Чайка. — 
Вы не поверите, но мой взгляд 
тогда упал именно на то ме-
сто, где сейчас стоит наш 
дом! К тому же, мы с женой 
давно хотели сбежать из душ-

ной московской квартиры.
Александр с гордостью про-

вожает по своим угодьям, пе-
стреющим диковинными цве-
тами и яблонями. Здесь хозяй-
ка — супруга Ольга, которая 
работает в местных храмах ре-
гентом. По мягким травяным 
дорожкам бегают босоногие ка-
рапузы: три сыночка и лапоч-
ка-дочка: Роман, Андрей, Фе-
дор и Любовь.

— А вот здесь я планирую 
сделать скамейки, чтобы было 
приятно посидеть и послушать 
колокольный звон, — говорит 
Александр, показывая на пло-
щадку на краю оврага, с кото-
рой открывается захватыва-
ющий сердце и душу вид 
на болховские храмы и синее, 
прозрачное небо.

Александр облегчил жизнь 
болховским звонарям, разра-
ботав собственную эргоно-
мичную систему колокольно-
го механизма. Прежде всего, 
это правильный акустический 
помост для звонаря. К приме-
ру, болховские звонари сидят, 
а не стоят.

— Таким образом, мышцы 
у звонаря не зажаты и коло-
кола «раскрываются» еще луч-
ше, — так образно рассказывает 
о своей системе Чайка.

В семье Александра Чай-
ки — без пафоса — идиллия. 
Хозяин по выходным зани-
мается колоколами, в будни 
достра ивает дом, благоустра-
ивает территорию. Хозяйка 
смотрит за детьми и следит 
за огородом. А над неболь-
шим домиком Чайки, над ов-
рагом меж трех церквей, небес-
ным куполом реет Божья бла-
годать, иногда прислушиваясь 
к мелодичному колокольному 
перезвону.

Валерий НЕКРАСОВ

Владимир Шашурин — один 
из тех сотрудников уголовного 
розыска 80—90-х годов, у которых 
в названиях занимаемых 
ими должностей основным 
и постоянным было слово «опер».

СТАРШИЙ ОПЕР
Более 20 лет своей службы в угро он 

выполнял рутинную, опасную, помно-
женную на каждодневный риск работу 
сыщика. Прошел все ступени профес-
сии розыскника: от оперуполномочен-
ного отделения милиции до старшего 
оперуполномоченного по особо важным 
делам, как сейчас называют, «убойно-
го» отдела областного управления уго-
ловного розыска.

— Видно, я должностью и характе-
ром не вышел, чтоб большие звезды по-
лучать. Каждому свое: одним — руко-
водить, другим — отрабатывать и пе-
репроверять версии, собирать и ана-
лизировать оперативную информацию, 
устанавливать и задерживать преступ-
ников. Наверное, так и должно быть. 
При условии, что каждый должен быть 
на своем месте, хорошо знать и профес-
сионально выполнять свою работу, — 
считает Владимир Шашурин.

На службу в органы он пришел 
в 1980 году по направлению трудово-
го коллектива ОСПЗ. Начальник отде-
ления милиции микрорайона Г. А. Фи-
лин смог разглядеть тогда в растороп-
ном, обладающем аналитическим скла-
дом ума молодом сотруднике задатки 
сыщика, что и предопределило назна-
чение Шашурина на должность опе-
руполномоченного уголовного розы-
ска. И милицейские начальники в нем 
не ошиблись.

ЛЕСНЫЕ БРОДЯГИ
— На улице Металлургов в отопи-

тельном люке мальчишки обнаружили 
полуобнаженный труп молодого муж-
чины. Произошло это накануне Дня По-
беды и вызвало в микрорайоне боль-
шой резонанс. В том, что было совер-
шено убийство, никто не сомневался. 
Это подтверждали и многочисленные 
следы от побоев на теле, и типичная 
борозда на шее от удавки, — вспомина-
ет подполковник. — Успех розыска пре-
ступников во многом зависит от опе-
ративного установления личности по-
терпевшего. Мы исходили из того, что 
преступления совершаются, как пра-
вило, «лицами из числа связи». Эти за-
коны криминалистики вечны и отмене 
не подлежат.

Татуировки на теле убитого под-
сказывали, в каком направлении нуж-
но вести поиск. Его фотографию ра-
зослали во все исправительно-трудо-
вые колонии области. Был установлен 
круг общения убитого, а также лиц, вер-
нувшихся из мест лишения свободы. 
«Просеяли» притоны и злачные места. 
На пятые сутки вышли на след убийц. 
Задержали их в Хотынецком районе. 
Они решили отсидеться в лесу, взяв 
с собой палатку и продукты. Прослы-
шав, что у вышедшего на свободу Ког-

тева (фамилии здесь и далее измене-
ны) имеются деньги, они его задуши-
ли, раздели и бросили в люк.

ДРАКА У РЕКИ
Постепенно молодой сыщик наби-

рался опыта и знаний, расширял кру-
гозор. «Если на место преступления 
выехал Шашурин, то оно будет рас-
крыто» — стали заявлять его прямые 
начальники, докладывая руководству 
УВД о результатах проводимых опера-
тивно-розыскных мероприятий.

…В сквере, неподалеку от типогра-
фии «Труд», прохожие наткнулись 
на труп молодого человека. Началь-
ник областного угро сказал Владими-
ру Николаевичу: «Оставайся и орга-
низуй поиск…».

Почему обнаруженный человек 
был совершенно голым? Каким обра-
зом в таком виде он оказался в центре 
Орла? Кто и чем нанес ему обезобра-
зившие лицо смертельные удары? Вы-
звала вопрос и находка — плавки, ва-
лявшиеся в нескольких десятках ме-
тров от трупа. При убитом, естествен-
но, никаких документов не оказалось, 
как и никаких предметов, которые мог-
ли бы помочь розыску. Одним словом, 
уравнение со многими неизвестными, 
которое предстояло решить Шашурину 
и его коллегам из Советского РОВД Ва-
лерию Кваскову и Александру Азарову.

И, тем не менее, к вечеру следую-
щего дня личность парня была уста-
новлена. Им оказался некто Гранков 
1964 года рождения.

— Как удалось нам это сделать? В ка-
ждой профессии есть свои секреты. Есть 
они и в нашей. Установили оператив-

ным путем. Для сыщика важно уметь 
собрать необходимую оперативную ин-
формацию. По большому счету, именно 
она во все времена являлась и являет-
ся основой сыска. А для этого необхо-
димо иметь надежные и проверенные 
источники информации.

Но это было только начало. Нужно 
было установить буквально по часам 
времяпрепровождение Гранкова в тот 
день. Наступили утомительные, нуд-
ные, однообразные часы и дни работы 
сыщиков в поиске хоть какой-нибудь 
зацепки.

И, наконец, повезло. Нашелся чело-
век, который видел Гранкова, шедшего 
с неизвестным парнем к реке Орлик. 
Это уже было кое-что… Оперативники 
выяснили, что в тот день убитый со сво-
им знакомым на берегу под мостом рас-
пивал спиртные напитки. Неподале-
ку отдыхали еще трое парней. Затем 
обе компании объединились. Вскоре 
возникла ссора, перешедшая в разбор-
ку. Гранкова избили и сбросили в воду. 
Тот поплыл к противоположному бе-
регу. Его обидчики, решив, что разго-
вор необходимо продолжить, бросились 
за ним в воду. Настигнув, раздели и ста-
ли избивать куском арматуры… Одежду 
и о бу в ь утопили в реке.

Почти шесть дней потребовалось тог-
да Шашурину и его товарищам, чтобы 
установить и задержать подозреваемых. 

УШЛА И НЕ ВЕРНУЛАСЬ
…Сообщение об исчезновении ле-

том 1994 года молодой женщины, про-
живавшей в микрорайоне СПЗ, про-
шло во всех областных СМИ. Шашу-
рин вместе с коллегами из Орловско-

го РОВД Анатолием Митрофановым, 
Николаем Федоровым и Юрием Бука-
ловым опросил ее подруг. Одна из них 
и сообщила, что в тот вечер у Галины 
должна была состояться деловая встре-
ча с молодым человеком. Кто он и где 
назначалась встреча, она не сказала. И, 
тем не менее, у розыскников была на-
дежда, что кто-то их видел.

Шли недели. И вот, когда грибники 
обнаружили в Медведевском лесу об-
горевшие останки человека, Шашурин 
сразу выехал на место происшествия. 
Оказалось, не напрасно. Были обнару-
жены кусочки материи. Все остальное 
уничтожил огонь. Но по кускам ткани 
удалось установить, что именно из тако-
го материала было сшито платье, в ко-
тором женщина пошла на встречу. По-
вторный поквартирный обход позволил 
выяснить, что один из жителей дома, 
выгуливая собаку, видел проходившую 
мимо пару. Назвал внешние приметы 
шедшего с Галиной мужчины. Они со-
впадали с полученной по другим ка-
налам оперативной информацией. Да-
лее всплыло то, что незнакомец вро-
де как недавно освободился из мест 
заключения.

— Приехали на завод, где он рабо-
тал, — буднично рассказывает Влади-
мир Николаевич, — вызвали и взяли.

Как потом выяснилось на допросах, 
симпатичной Галине мужчина представ-
лялся человеком с большими связями, 
обещал помочь попавшему в беду ее 
родственнику. В лесу стал приставать 
к женщине, надругался над ней. Затем 
задушил свою жертву, труп сжег…

ЛУКОВИЦА КАК УЛИКА
«В нашем деле мелочей не быва-

ет, — говорил Владимир Николаевич 
своим молодым коллегам. — На пер-
вый взгляд  не имеющая отношения 
к преступлению вещь или просто сло-
во в процессе работы могут помочь по-
имке преступника».

…При осмотре дома убитой в деревне 
Плещеево одинокой пенсионерки Ша-
шурин под диваном нашел надкусанную 
луковицу. Обратил внимание на нео-
бычный прикус. Показал ее работав-
шим с ним на месте происшествия на-
чальнику отделения угро Орловского 
РОВД Владимиру Меркулову и кри-
миналисту Сергею Мурыкину. Послед-
ний сделал заключение: у человека, сде-
лавшего надкус, во рту отсутствуют два 
зуба. Это была одна из основных улик, 
которая помогла оперативникам найти 
убийцу из трех проходивших по уголов-
ному делу подозреваемых.

Это четыре эпизода, четыре мгно-
вения из жизни сыщика. А их у него 
за годы службы было столько, что хва-
тит не на один детективный сериал.

— Нужно всегда верить в успешный 
поиск, не отбрасывать любую версию, 
если даже она покажется сомнитель-
ной. Логически мыслить и на основе 
скрупулезно изученных данных найти 
правильную нить, которая выведет их 
из множества рабочих версий к един-
ственно верной, — убежденно говорит 
ветеран орловского уголовного розы-
ска Владимир Шашурин.
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Колокольное небо

Четыре мгновения 
из жизни сыщика

Как говорит мой дед, 
не выскакивай вперёд 
и не оставайся сзади, и тогда 
всё будет хорошо. 

 Здесь, в Болхове, в овраге 
между тремя церквями, 
я нашёл душевное 
успокоение.

Парень
из нашего
города
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КУЛЬТУРА

Проверка 
на прочность
Анжела САЗОНОВА

Хрупкая, светлая, 
длинноволосая, похожая 
на сказочную Рапунцель, 
эта девушка вошла 
в мир искусства так ярко 
и мощно, что все в один 
голос сказали: «Да, 
это — художник».

На одной из выставок вы-
пускница орловского худгра-
фа Яна Патокина представи-
ла свою дипломную работу, в 
которой изобразила момент 
творческого общения студен-
тов-художников с их педаго-
гом. И большинство полотен 
живописцев со стажем как-то 
померкли на фоне ее картины. 
Сложная, многофигурная ком-
позиция, казалось, передавала 
не только атмосферу и настро-
ение, но даже запахи и звуки. 
Многие начинающие, амбици-
озные и далеко не бесталанные 
художники брались за мону-
ментальные полотна, но тако-
го идеального исполнения не 

получалось ни у кого. «Живо-
пись, как она есть», — коротко 
и ёмко отозвался о картине Па-
токиной коллега.

От своего педагога, народ-
ного художника СССР Андрея 
Курнакова, следовавшего луч-
шим традициям отечественной 
пейзажной живописи и жанро-
вого портрета, Яна взяла все са-
мое лучшее. 

Коммерческая сторона во-
проса или собственная попу-
лярность ее не волнуют. Она не 
пишет на заказ и не ломает себя 
под заказчика. Добросовестно 
и аккуратно срисованные с фо-
тографий пейзажи, слащавые 
портреты больших мужей со-

временности и их жен, увешен-
ных мехами и жемчугами, во-
обще за искусство не считает.

Кто-то заметил, что «она пи-
шет обыденные сюжеты, как не-
кие таинства, происходящие 
в современном мире». Ей инте-
ресны современники: обычный 
вихрастый мальчишка, гоняю-
щий мяч во дворе; старушка, 
вышедшая погреться на крыль-

цо своего деревянного дома… 
С трудом представляешь всё 
это в чьей-ни будь современной 
частной коллекции. А вот в му-
зее — запросто. Даже через сто 
или двести лет. В этих полотнах 
отражается наше быстро утека-
ющее время.

Как когда-то выразился ве-
ликий Суриков, «картину нуж-
но кормить». То есть, худож-
ник должен иметь достаточно 
устойчивое материальное по-
ложение, чтобы по-настояще-

му заниматься творчеством. 
Яне пока хватает на краски, 
холсты… и путешествия. Вме-
сте с мужем-художником Юри-
ем Шатохиным она уже объез-
дила пол-России. От каждой 
поездки остаются впечатле-
ния и полотна. Но один город 
покорил Яну с первого взгля-
да и на протяжении уже дол-
гого времени остаётся самым 
любимым — Суздаль.

— Это какой-то другой мир, 
город-заповедник, сумевший 
сохранить свой неповторимый 
стиль, свою душу, — говорит 
она. — Там не увидишь совре-
менных многоэтажек. Огромное 
количество православных хра-
мов. А если и есть новострой-
ки, то это одноэтажные доми-
ки с деревянной резьбой.

В орловском отделении Сою-
за художников России есть не-
большое объединение «Пядь», 
в которое кроме Яны Патоки-
ной входят еще четыре худож-
ника, близких по духу — Ольга 
Сорокина, Юрий Шатохин, Ма-
рия Васильева и Алексей Ко-
мов. Они вместе выставляются, 
тесно общаются, дружат. У них 
есть знакомые галереисты, кото-
рые берут на себя организацию 
выставок. Это правильный, гра-
мотный подход: художник дол-

жен творить, а не тратить силы 
и время, предлагая себя.

Недавно картины Яны Па-
токиной и еще нескольких ор-
ловцев выставлялись в Мо-
скве — в выставочных залах 
«Тушино» и «Варшавка».

Кроме того, что занимается 
собственным творчеством, Яна 
Патокина преподает на худгра-
фе орловского госуниверситета. 
Говорит, что есть в числе ее уче-
ников талантливые ребята, ко-

торые «горят», из которых мо-
гут вырасти замечательные ху-
дожники. Главное, чтобы они не 
остыли, не сломались, не испу-
гались каких-то бытовых неуря-
диц, денежных трудностей, ча-
стенько выпадающих на долю 
творческих личностей. Время 
покажет, готовы ли они бросить 
свои жизни на алтарь искусства, 
хватит ли им сил и таланта. Та-
кая вот получается проверка на 
прочность.

Клуб 
любителей попеть
Евгения ГОНЧАРОВА

11-й региональный фестиваль 
бардовской песни, прошедший 
по традиции под Жудрё, у озера 
Старое, собрал более 200 человек. 
Разместились кто в местной 
гостинице, кто «на вписке», а кто 
и в палаточном городке — горячим 
сердцам холод не помеха.

Что такое бардовская песня? Это поэзия 
под гитару. Это разговор человека с челове-
ком, а не человека с толпой — бард обраща-
ется не столько ко всем, сколько к каждому. 
Это светлая лиричность Булата Окуджавы, 
печальный юмор Юлия Кима, хриплова-
тый голос и точные, словно выстрелы, риф-
мы Высоцкого, изысканные стихи Михаила 
Щербакова… Бардовская песня — это и ро-
мантика походов, и ночных костров, и брат-
ство, которое трудно создать, но разрушить 
еще трудней.

По словам члена оргкомитета фестиваля 
Андрея Курганова, если рассказывать обо 
всем, что запомнилось, нужно рассказать обо 
всем фестивале, ничего не пропуская. Но, 
конечно, самым ярким днем был последний 
день фестиваля — 8 сентября — когда в теа-
тре «Свободное пространство» прошел фи-
нальный концерт фестиваля.

Я умею терять дорогие часы
И в холодную воду нырять глубоко,
И ходить босиком, и дрожать от росы,
Я умею лечиться и греть молоко,
И умею дружить с полосатым котом,
И умею уже покупать что-нибудь,
И ходить, чтобы мне не попался никто,
Мое солнышко в небе, меня не забудь.

Оля Чикина
Членами жюри были Владимир Васильев 

из Харькова, Александр Иванов из Москвы, 

Оля Чикина из Рязани, Дмитрий Григорьев 
из Краснодара, Алексей Нежевец из Минска. 
Известные барды во время конкурса испол-
няли обязанности судей, но во время общих 
концертов играли вместе с конкурсантами. 
Почетным гостем фестиваля был Николай 
Ютушуй из Киева.

В час нечаянных находок,
В ночь загаданных утрат
в центре города и года
два беспутных пешехода
заблудились до утра.

Александр Иванов

Дмитрий Литвинцев, актер театра «Сво-
бодное пространство» и бард, стал лауреа-
том в номинации «Автор» — за лучший текст 
и лучшую музыку. Татьяна Захарова (Дять-
ково, Брянская область) победила в номи-
нации «Исполнитель».

Дипломанты — Александр Павлов (но-

минация «Исполнитель»), Сергей Ше-
хов («Автор музыки»), Ирина Филиппо-
вич («Автор»), Илья Шульгин («Исполни-
тель») — небезызвестные в Орле личности. 
У каждого — свой стиль, своя манера испол-
нения. Владимир Савченко из Брянска так-
же получил диплом в номинации «Автор».

Там, где ты живёшь
Разлука бродит, но не может в дом войти.
Там, где ты живёшь,
Открыто сердце перед выбором пути.

Ирина Филиппович

Гран-при фестиваля в этом году не был 
разыгран. А традиционный приз — гита-
ру — получил городской клуб авторской 
песни «Майдан» с формулировкой «за вер-
ность песне».

Ольга Гаврилова (с гитарой) и дятьковский 

клуб авторской песни
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Кто-то заметил, что «она пи-
шет обыденные сюжеты, как 
некие таинства, происходящие 
в современном мире».

Слово командира
Екатерина АРТЮХОВА

Генерал-майор Владимир Козлов побывал 
в гостях у ребят из Овсянниковской школы 
в Орловском районе.

На встрече, которая прошла в актовом зале школы 
и была приурочена к Дню танкиста, ребята узнали о жиз-
ни и службе Владимира Александровича. Он прошел путь 
от командира взвода до командира дивизии, которая дис-
лоцируется на Курильских островах. После службы на 
восточных рубежах России, с мая 2007 по август 2009 года 
возглавлял военный комиссариат Орловской области. 
Спустя два года Владимира Козлова единогласно избра-
ли председателем офицерского собрания г. Орла, а в этом 
году он победил в ежегодном городском конкурсе «Лица 
города-2013» в номинации «Служить Родине».

Ребята спрашивали Владимира Козлова об его увлече-
ниях, о семье, о сложных жизненных ситуациях, которые 
встречались на его пути.

Больше часа школьники говорили с генералом об исто-
рии России.

— Обязательно учите историю, — прощаясь с ребята-
ми, сказал Владимир Козлов. — Она помогает понять, кто 
мы, где наши исторические корни, какое место занимает 
наш народ в мировой истории.

В память о встрече генерал-майор подарил школе на-
бор историко-патриотической литературы.

Кинопобеды 
орловцев
Марьяна МИЩЕНКО

Ребята из орловской студии «Поколение XXI» 
вернулись с всероссийского фестиваля «Бумеранг», 
который в восьмой раз прошел в лагере «Орлёнок»

В фестивале приняли участие 340 человек из 60 ре-
гиональных медиастудий. Орловцы получили несколь-
ко дипломов.

Анастасия Гришина стала одной из лучших телеведу-
щих, а Владимир Головин был признан одним из лучших 
телемонтажёров. Также воспитанники студии предста-
вили на «Бумеранге» свой фильм, героем которого стал 
Сергей Муравьев, выпускник Болховского дома-интер-
ната для детей с физическими недостатками.

— В наших планах сделать проект «Орёл глазами мо-
лодых ребят», посвящённый 450-летию города, а также 
создать социальный проект «Давай дружить», — рас-
сказала руководитель студии «Поколение XXI» Ма-
рина Куликова.

Возрождение 
усадьбы
Анна БОГУЛА

14 сентября в деревне Погорелец Урицкого 
района откроется усадьба Тимофея Грановского.

Усадьба в деревне Погорелец была куплена дедом Ти-
мофея Николаевича. Там будущий профессор МГУ про-
вел первые 13 лет своей жизни, а впоследствии нередко 
наведывался из столицы. В год 200-летия со дня рожде-
ния Тимофея Грановского было решено открыть усадьбу 
для посещения всеми желающими. На открытие пригла-
шены гости из Москвы, Курска и Орла: ученые и музей-
ные работники.

На территории усадьбы расположен флигель, ледник 
(сохранившийся с 19 века), восстановлен и зарыблен пруд. 
Парк усадьбы обновлен, в нем имеется розарий, аптечный 
огород, плодовый сад, благоустроена аллея. Все работы про-
водились под руководством нынешнего владельца усадьбы, 
доктора медицинских наук, психиатра Виталия Минутко.

— Как член Орловского землячества, я считаю необхо-
димым сохранение этого места как особо значимого для 
культуры Орловской области, — сказал Минутко.

Все желающие могут принять участие в открытии усадь-
бы. Отправление автобуса от дома-музея Т. Н. Грановско-
го (Орел, ул. 7 Ноября, 24) в субботу 14 сентября в 9.45.

Музей на колёсах
Андрей ЗИМАРЕВ

21 сентября на орловский вокзал из Москвы 
прибудет передвижной поезд-музей. История 
российских железных дорог, современные 
технические новинки и решения, незнакомые 
широкой публике — все это приятно удивит 
посетителей экспозиции.

Созданный ОАО «РЖД» в 2011 году как выставоч-
но-лекционный комплекс, состав из девяти экспозицион-
ных вагонов посетит Орехово-Зуево, Рязань, Тулу, Орел 
и Курск. В турне по городам центральной России поезд от-
правится прямиком с Международного железнодорожно-
го салона «Экспо 1520».

Все желающие смогут посетить вагоны, где представле-
ны решения в сфере железнодорожного транспорта, энерге-
тики и нанотехнологий. Посетители получат возможность 
познакомиться с историей становления и развития отече-
ственных железных дорог, проследить появление поездов 
скоростного движения. Отдельная часть выставки — тре-
нажеры-симуляторы «Локомотив 2ЭС5К» и «КамАЗ», на 
которых посетителям предстоит попробовать себя в роли 
машиниста или водителя грузового автомобиля.

В поездку по Московской железной дороге поезд-му-
зей отправится в воскресенье. В каждом из городов на пути 
следования передвижная выставка проработает два дня. 
Орловцы смогут посетить ее 21—22 сентября.

Новое поколение. — 2010 г.На крыльце. — 2009 г.
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Звоните: 47-52-52
  Пишите: orp@idorel.ru

У вас есть вопросы?
Нам не всё равно.

НОВОСТИ

Круглосуточные телефоны доверия:
УФСБ России по Орловской области —

8(4862) 40-82-30;

УМВД России по Орловской  области —

8(4862) 41-38-56;

Следственное управление Следственного комитета 
Российской Федерации по Орловской области — 

8(4862) 73-29-75.
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